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Вчера в Москве состоялся очередной 
Пленум Центрального Комитета КПСС.

С большой речью на Пленуме выступил 
Генеральный секретарь ЦК КПСС товарищ 
К. У.ЧЕРНЕНКО.

Пленум принял постановления «О дальней
шем улучшении работы Советов народных 
депутатов» и «Об Основных направлениях 
реформы общеобразовательной и про
фессиональной школы».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза

10 апреля 1984 года состоялся очередной Пле
нум Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза.

Пленум рассмотрел и одобрил предложения По
литбюро ЦК КПСС по организационным и другим 
вопросам, связанным с проведением первой сес
сии Верховного Совета СССР одиннадцатого со
зыва.

Затем Пленум обсудил вопрос об Основных на
правлениях реформы общеобразовательной и про
фессиональной школы. С докладом по этому воп
росу выступил секретарь ЦК КПСС тов. М. В. Зи
мянин. В прениях по докладу приняли участие тт. 
Усманходжаев И. Б.— первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана, Федирко П. С.— первый сек
ретарь Красноярского крайкома КПСС, Дементье

ва Р. Ф.— второй секретарь Московского горкома 
КПСС, Александров А. П.— президент Академии 
наук СССР, Петров В. А. — Герой Социалистиче
ского Труда, токарь Харьковского производствен
ного объединения «Завод имени Малышева».

С большой речью на Пленуме выступил Гене
ральный секретарь ЦК КПСС тов. К. У. Черненко.

Пленум принял постановления «О дальнейшем 
улучшении работы Советов народных депутатов» и 
«Об Основных направлениях реформы общеобра
зовательной и профессиональной школы».

Речь тов. К. У. Черненко и постановления Пле
нума публикуются в печати.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил работу.

Речь товарища H. У. ЧЕРНЕННО
Товарищи!
Завтра открывается первая 

сессия вновь избранного Вер
ховного Совета СССР. На По
литбюро ЦК мы дали всесто
роннюю оценку итогам про
шедших выборов. Они проде
монстрировали пол-ное одоб
рение и всеобщую поддерж
ку трудящимися политическо
го курса партии. Мнением бо
лее 180-ти миллионов изби
рателей подтвержден бес
спорный рост авторитета Со
ветской власти. На основе вы
раженного народом доверия 
можно 'уверенно продолжать 
нашу работу.

Основные направления этой 
работы определены XXVI 
съездом КПСС. Они развиты 
и конкретизированы после
дующими Пленумами ЦК. 
Речь идет о такой стратегии 
продвижения к коммунизму, 
которая не имеет ничего об

щего ни с медлительностью в 
действиях, ни с перескакива
нием исторически необходи
мых ступеней развития. Речь 
идет о том, что на пути к выс
шим целям партии нам еще 
предстоит решить ^немало 
крупных и сложных задач, от
носящихся по своему проис
хождению и характеру к пер
вой фазе коммунистической 
формации. В этом, собствен
но говоря, и состоит сегодня 
главное содержание ' большой 
и напряженной работы по со
вершенствованию развитого 
социализма.

Понятно, что выполнить 
эту работу нельзя без широ
кого развертывания инициати
вы и творчества масс, без са
мого активного включения их 
в решение узловых проблем 
общественной жизни. Этого 
мы добивались и когда при
нимали меры, необходимые

НА ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС
для ускорения роста нашей 
экономики, и когда направили 
силы партии на решительное 
улучшение идеологической 
деятельности. Эту линию мы 
будем вести и впредь.

Сам характер вопросов, вы
несенных сегодня на Пленум, 
дает прекрасный повод по
глубже разобраться, как луч
ше использовать те резервы 
активизации масс, которые 
заложены в дальнейшем со
вершенствовании социалисти
ческой демократии, всей поли
тической системы общества. 
И поежде всего в улучшении 
деятельности Советов — по
литической основы СССР, мо- 
гуиего орудия социалистиче
ского строительства.

Напомню, что вскоре после 
Октября В. И. Ленин поставил 
задачу превратить Советы в 
такие органы государственно
го руководства, которые ра

ботали бы не только для тру
дящихся, но и через трудя
щихся. Ныне с полным пра
вом можно сказать, что зада
ча эта в основном решена. 
2 миллиона 300 тысяч депута
тов, представителей рабочих, 
крестьян и интеллигенции, 
трудящихся всех наций и на
родностей, десятки миллио
нов активистов — вот через 
кого ведутся у нас дела госу
дарства.

Мы постоянно — и особен
но после принятия новой Кон
ституции СССР — расширяли 
полномочия Советов всех сту
пеней. Это способствовало 
более полному осуществле
нию в их деятельности ленин
ского принципа единства за
конодательства, управления и 
контроля.

Однако, товарищи, надо 
признать, что огромный по
тенциал Советов реализуется
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все же недостаточно. Сош
люсь на такой пример. У нас 
принят ряд решений с целью 
повысить роль местных Сбве- 
тов в хозяйственном и куль
турном строительстве. Рассчи
тывали — и правильно рассчи
тывали, — что это поможет 
обеспечить комплексное раз
витие экономики на местах, 
выставит более прочный за
слон против ведомственно
сти,- позволит полнее удовлет
ворять многообразные запро
сы населения, улучшить его 
обслуживание.

Словом, решения хоро
шие. Но выполняются они мед
ленно, половинчато. Многие 
министерства все еще пыта
ются действовать в обход ме
стных Советов. Концентрируя 
свою деятельность на строи
тельстве и реконструкции 
промышленных объектов, они 
зачастую не уделяют должно-
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го внимания жилищному 
строительству, объектам со
циально - бытового и культур
ного назначения. Да и сами 
Советы отнюдь не всегда 
проявляют должную настой
чивость в использовании сво
их прав. В результате сплошь 
и рядом не вводятся в срок 
жилье, больницы, детские 
учреждения. Недостроенные 
объекты порой принимаются 
как готовые. Допускаются на
рушения норм охраны приро
ды.

Есть - и другие проблемы, в 
решении которых Советы дол
жны проявлять больше актив
ности. Разве могут, например, 
народные депутаты мириться 
с такими фактами, о которых 
трудящиеся нередка пишут в 
центральные органы, как хо
лод в квартирах, антисанита
рия в городе, поселке, недо
статки в работе транспорта, 

плохое освещение улиц или 
хулиганство в общественных 
местах?

В общем, существует опре
деленное противоречие, рас
хождение между богатейшими 
возможностями Советов и 
тем, как они используются на 
деле. Нельзя тут не вспом
нить ленинскую мысль о 
том, что полновластие Со
ветов «недостаточно фор
мально декретировать», а 
необходимо еще «практиче
ски наладить и прове
рять на регулярной, повсе
дневной работе управления».

Выводы -отсюда следуют 
очевидные. Надо использовать 
все методы партийного влия
ния на деятельность Советов, 
чтобы поднять ее эффектив
ность, устранить всякие эле
менты формализма. Это тре
бование дня. Оно предъявля
ется всем партийным комите

там. И, конечно же, депута
там - коммунистам, через ко
торых партия и осуществляет 
свою руководящую роль в 
Советах. Здесь важен их при
мер, важно их ответственное 
отношение к депутатским обя
занностям. Они призваны вно
сить в работу Советов органи
зующее начало, сплачивать во
круг себя всех народных из
бранников, стимулировать и 
направлять их творческую 
инициативу.

Именно такова, товарищи, 
сегодня наша главная обще
партийная задача в руковод
стве Советами. Мы должны 
добиваться, чтобы их закреп
ленное в Конституции полно
властие постоянно и повсеме
стно находило свое выраже
ние и в содержании, и в стиле 
их деятельности.

(Окончание на 2-й стр.).

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПСС 
О дальнейшем улучшении работы 
Советов народных депутатов

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПСС

ОБ ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ РЕФОРМЫ
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ШКОЛЫ

Центральный Комитет КПСС постановляет:
1. Полностью одобрить выдвинутые' Генеральным сек

ретарем ЦК КПСС т. Черненко К. У. в речи на Пленуме 
ЦК положения и выводы об Основных направлениях 
дальнейшего улучшения работы Советов народных депу
татов, повышения их роли в осуществлении социально- 
экономической политики Коммунистической партии, со
вершенствовании общенародной государственности и со
циалистической демократии.

2. ЦК компартий союзных республик, крайкомам н об
комам партии, руководствуясь решениями XXVI съезда 
партии и последующих Пленумов ЦК КПСС, принять 
необходимые меры к повышению уровня партийного ру
ководства советскими органами, добиваясь, чтобы каждый 
Совет народных депутатов настойчиво совершенствовал 
содержание и стиль своей деятельности, эффективно ре
ализовывал свои возможности и полномочия, установлен
ные Конституцией СССР.

Последовательно поднимать роль Советов в хозяйствен
ном строительстве, выполнении государственных планов, 
повышении эффективности социалистического производ
ства, в обеспечении комплексности экономического н со
циального развития, правильного сочетания территори
альных и отраслевых начал в управлении. Усиливать от
ветственность Советов за более полное удовлетворение 
запросов трудящихся, снабжение населения продоволь
ствием, расширение производства и повышение качества 
товаров народного потребления, выполнение планов стро
ительства жилья и объектов соц'йально-культурного наз
начения, всемерное улучшение сферы услуг, всех сторон 
жизни и быта советских людей.

Совершенствовать политико-воспитательную и культур
но-массовую работу Советов среди населения, направляя 
ее па повышение уровня образованности, трудовой и об
щественной активности советских людей, воспитывать 
трудящихся в духе взаимного уважения и дружбы всех 

наций и народностей страны, любви к Советской Родине, 
готовности защищать великие завоевания социализма.

Повышать действенность контроля Советов народных 
депутатов за работой органов управления. Добиваться, 
чтобы Советы взыскательно и объективно оценивали дея
тельность должностных лиц п хозяйственных руководи
телей всех уровней, больше внимания уделяли реализации 
наказов избирателей, совершенствованию и сокращению 
административного аппарата, укреплению правопорядка, 
повышению авторитета законов Советской власти.

Необходимо улучшать практику подготовки и проведе
ния сессий Советов, заседаний исполнительных комитетов 
и постоянных комиссий, полнее использовать их для 
вскрытия имеющихся резервов, критики недостатков, вы
работки всесторонне обоснованных решений. Более ши
роко применять депутатские запросы. Настойчиво иско
ренять факты формализма, всемерно укреплять связи 
Советов с массами.

3. Партийным комитетам улучшать подбор, расстанов
ку и воспитание советских кадров, обеспечивать четкое 
разграничение функций партийных и советских органов. 
Повышать требовательность к коммунистам, избранным 
депутатами Советов. Коммунисты призваны быть приме
ром в выполнении депутатских обязанностей, вниматель
ного отношения к запросам трудящихся, сплачивать вок
руг себя всех народных избранников, стимулировать и на
правлять их творческую инициативу. Настойчиво разви
вать активность партийных групп и партийных организа
ций в Советах и их исполнительных органах.

Пленум ЦК КПСС считает, что развитие всех сторон 
деятельности Верховных и местных Советов народных де
путатов, неуклонное осуществление ими ленинского прин
ципа единства законодательства, управления и контроля, 
широкое привлечение миллионов трудящихся к заинтере
сованному управлению делами государства является важ
нейшей общепартийной задачей.

Заслушав и обсудив доклад секретаря ЦК КПСС 
т. Зимянина М. В., Центральный Комитет КПСС отме
чает большое политическое, социально-экономическое и 
идеологическое значение реформы общеобразовательной и 
профессиональной школы как важной составной части 
планомерного, всестороннего совершенствования развито
го социалистического общества.

В проекте ЦК КПСС «Основные направления реформы 
общеобразовательной и профессиональной школы» разра
ботана научно обоснованная концепция обучения и воспи
тания молодежи, ее подготовки к жизни и труду в сов
ременных условиях. В ней получили дальнейшее разви
тие ленинские идеи о единой, трудовой, политехнической 
школе, намечена стратегическая линия партии в области 
народного образования в соответствии с установками 
XXVI съезда, июньского (1983 года) и февральского 
(1984 года) Пленумов ЦК КПСС.

Реформа призвана поднять работу общеобразователь
ной п профессиональной школы на качественно • новый 
уровень, устранить недостатки, имеющиеся в ее деятель
ности, обеспечить глубокое овладение учащимися основа
ми наук, формирование у них прочных коммунистических 
убеждений, трудолюбия, нравственной чистоты, воспита
ние в духе любви к нашей социалистической многонаци
ональной Родине и готовности к ее защите в духе про
летарского интернационализма. Осуществление реформы 
позволит коренным образом улучшить трудовое воспита
ние и профессиональную ориентацию школьников на ос
нове соединения обучения с производительным трудом, 
подготовку квалифицированных рабочих кадров в профес
сионально-технических училищах, дополнить всеобщее 
среднее образование молодежи всеобщим профессиональ
ным образованием.

Проект ЦК в ходе всенародного обсуждения получил 
единодушное одобрение и поддержку. В собраниях по об

суждению участвовало 120 миллионов человек, выступи
ло 7 миллионов. Обширные материалы по реформе шко
лы опубликованы в печати. Тысячи писем трудящихся по 
этому вопросу поступили в партийные и советские орга
ны. Обсуждение проекта с новой силой продемонстриро
вало подлинный демократизм социалистического строя, 
нерушимое единство партии и народа.

ЦК КПСС выражает глубокую признательность рабо
чим и колхозникам, специалистам и ученым, педагогам 
и учащимся — всем советским людям, которые приняли 
активное участие в обсуждении Основных направлений ре
формы общеобразовательной и профессиональной школы, 
поддержали проект ЦК КПСС, внесли свои конкретные 
предложения и замечания.

Центральный Комитет КПСС постановляет:
1. В основном одобрить «Основные направления ре

формы общеобразовательной и профессиональной шко
лы». доработанные с учетом предложений и замечаний, 
поступивших в ходе всенародного обсуждения.

Всецело поддержать программные положения и выводы 
по вопросам развития народного образования, содержа
щиеся в речи Генерального секретаря ЦК КПСС товари
ща К. У. Черненко на Пленуме, и положить их в основу 
деятельности партийных, советских и хозяйственных ор
ганов, общественных организаций и трудовых коллекти
вов. В этой работе исходить из того, что повышение об
разованности и культуры народа является важнейшей 
предпосылкой всемерного укрепления идейно-политиче
ского, экономического и оборонного потенциала страны, 
развития социалистической демократии, успешного про
движения советского общества по пути к коммунизму.

2. Внести вопрос об Основных направлениях реформы 
общеобразовательной н профессиональной школы на рас-

(Окончание на 2-й стр.).

«За большие заслуги в деле 
коммунистического воспита
ния молодежи и в связи с 50- 
летием наградить комсомоль
скую организацию Первоураль
ского новотрубного завода 
Свердловской области памят
ным Красным знаменем ЦК 
ВЛКСМ».

Из постановления 
Секретариата.
ЦК ВЛКСМ.

Комсомольский горя
чий привет участникам 
Всесоюзного конкурса 
профессионального ма
стерства «Лучший моло
дой вальцовщик», посвя
щенного 50-летию Перво
уральского новотрубного 
завода!

О делах комсомольской ор
ганизации Первоуральского 
новотрубного завода в канун 
ее 50-летия

ЧИТАЙТЕ
НА ТРЕТЬЕЙ
СТРАНИЦЕ

трудовой турнир-84

ПРОВЕРИТЬ СИЛЫ
Идет областной конкурс 

на лучшего по профессии 
среди учащихся профессио
нально-технических училищ, 
будущая специальность кото
рых — слесари-инструмен
тальщики. В мастерской 
свердловского ТУ-1 собра
лись победители конкурсов 
восьми профтехучилищ обла
сти. всего 12 человек. По
бедитель будет представлять 
Средний Урал на зональном 
турнире в Перми. Его опре
делит жюри,. которое воз
главляет Борис Ефимович 
Климентов — опытный сле
сарь-инструментальщик, ве
теран войны и труда.

— За шесть часов, — рас
сказывает он о задании кон
курса, — необходимо изго
товить комбинированные 
плоскогубцы, В одном изде
лии здесь объединены пасса
тижи, бокорезы, кусачки, 
плоскогубцы и отвертка. Ра
бота рассчитана на слесаря- 
инструментальщика третьего 
разряда. Уже первые опера

ции показывают; кто из ребят 
как подготовлен. Вот Фарид 
Валиев из Карпинска пра
вильно взялся за дело, вы
ровнял одну плоскость заго
товки и от нее начал все за
меры. А Эдуард Львов — 
представитель Нижнего Та
гила поспешил, начал обра
батывать сразу обе плоскости.

Вскоре волнение участни
ков улеглось. Меньше стало 
ошибок. Первым к сверлиль
ному станку подошел пред
ставитель хозяев Андрей 
Оглоблин. Что ж — дома и 
стены помогают!

Вторым просверлил .заго
товки Александр Петухов 
(ГПТУ-94), потом его това
рищ по учебе —- Сергей 
Хлебов. Четвертым эту ра
боту сделал Viropn Скрипник 
из артемовского ТУ-15. Так 
стали определяться лидеры.

В то время как одни, про
явив свои навыки, близились 
к завершению работы, дру
гие участники конкурса 
столкнулись с целым рядом 

трудностей. К таким спешил 
председатель жюри Борис 
Ефимович Климентов.

— Пусть не станут ребята 
победителями, — объяснял 
потом он, — но должны по
верить в свои силы, научить
ся. Ведь не вина этих маль: 
чишек, что учат их порой 
простым вещам.

А сильнейшая группа за
канчивала работу. Первым 
положил на стол жюри го
товые плоскогубцы Алек
сандр Петухов. Потом сдали 
свои изделия Сергей Хлебов. 
Эдуард Львов, Игорь Скрип
ник, Владимир Титовец и Ри
нат Зинатулин.

Слово за судьями. Точно 
подсчитываются баллы,« вот 
победителем первого этапа 
назван Игорь Скрипник, уча
щийся артемовского ТУ-15. 
Он не только уложился в за
данное время, по и выполнил 
работу лучше других.

На следующий день теоре
тический экзамен. Участники 
конкурса выполнили письмен.

ную работу. Они отвечали на 
вопросы из общего курса 
слесарного дела, технологии 
металлов, показали знания 
допусков и технических изме
рений, техники безопасности.

Вновь тщательно подсчи
тываются баллы. Теперь уже 
определялся участник зональ
ных соревнований. Лучшим 
молодым слесарем-инстру- 
менталыциком стал Игорь 
Скрипник. Он и отправится в

Пермь защищать трудовую 
честь области.

С. КАРТАШЕВ.
НА СНИМКЕ: у верстаков 

будущие слесари-инструмен
тальщики.

Фото В. ДОНЕЦКОГО.

Подготовка 
к возвращению 
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПО

ЛЕТОМ, 10 апреля. (ТАСС). 
Близится к завершению орби
тальный полет Юрия Малыше
ва, Геннадия Стрекалова и 
первого космонавта Индии Ра
кеша Шармы, которые с 4 ап
реля совместно с Леонидом 
Кизимом, Владимиром Со
ловьевым и Олегом Атьковым 
работают на станции «Са- 
лют-7». Экипаж экспедиции 
посещения выполняет заклю
чительные эксперименты науч
ной программы, готовится к 
возвращению на Землю.

Начата подготовка к спуску 
с орбиты транспортного кораб
ля «Союз Т-10», на котором 
завтра IO. Малышев, Г. Стре
калов и Р. Шарма возвратятся 
на Землю. В спускаемый ап
парат укладываются возвра
щаемое оборудование, экспо
нированные кино- и фотоплен
ки, образцы сплавов, получен
ных в ходе технологических 
экспериментов, и другие ма
териалы, содержащие инфор
мацию о проведенных исследо
ваниях.

По результатам телеметри
ческих измерений и докладам 
с орбиты, полет проходит нор
мально. Космонавты здоровы, 
чувствуют себя хорошо.
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Речь товарища К. У. ЧЕРНЕНКО
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
Возьмите ту же работу сес

сий. Именно здесь наиболее 
полно раскрывается сущность 
Советов как органов подлин
ного народовластия, выражаю
щих интересы и коллективный 
опыт масс. Велика роль, сес
сий и в наших хозяйственных 
делах. На них регулярно рас
сматриваются и утверждаются 
планы, отчеты об их выполне
нии. Здесь встают серьезные 
вопросы развития нашей эко
номики. По логике вещей они 
должны вызывать столь же 
серьезный, живой обмен мне
ниями. Так, однако, бывает да
леко не всегда.

Но дело не только в этом. 
Хозяйственная работа, как и 
действенный контроль за ней, 
требуют и конкретности, и 
оперативности. А этого, по
нятно, трудно добиться, если 
обращаться к ней лишь на 
сессиях, как бы активно они 
ни проходили.

В каждом Совете сущест
вуют постоянные комиссии. 
Вот и надо, чтобы они посто
янно держали руку на пуль
се нашей экономической жиз
ни. А значит, и своевременно 
откликались на нужды народ
ного хозяйства, помогали най
ти обоснованные экономиче
ские решения Советов, их 
исполнительных органов, си
стематически контролировали 
выполнение этих решений. 
Опыт в этом отношении есть. 
Но время требует его значи
тельного обогащения.

Мы вышли на чрезвычайно 
ответственный рубеж пяти
летки, когда счет идет уже на 
месяцы. Причем положение 
вовсе не такое, чтобы можно 
было обойтись без дальней
шего повышения напряженно
сти нашей хозяйственной ра
боты. Об этом говорят и ито
ги первого квартала. Опреде
ленные успехи налицо. Вмес
те с тем выявились и отстаю
щие участки.

На ближайшем заседании 
Политбюро мы специально 
рассмотрим ход выполнения 
народнохозяйственного плана, 
наметим конкретные меры по 
улучшению состояния дел. Но 
и сейчас ясно: будет правиль
но, если все мы, каждый из 
нас запретим себе какую бы 
то ни было расслабленность. 
Беспокойство, даже, если хо
тите, тревога за государствен
ный план не должны оставлять 
нас ни на минуту. И давайте 
договоримся: за всякий срыв, 
за любые недоделки, допу
щенные в этом году, спрос 
должен быть строже, чем ког
да-либо. Иной наша партий
ная позиция быть не может.

От депутатов-коммунистов 
мы ждем, что они помогут 
утверждению такого же под
хода к делу и в Советах. На
ша экономика немало вы
играет, если Советы возь
мут за правило взыска
тельно и объективно оцени
вать работу хозяйственных ру
ководителей всех уровней.

На сессии Верховного Сове
та нам предстоит утвердить 
состав Совета Министров 
СССР. В связи с этим хотел бы 
обратить внимание наших ми
нистров и руководителей ве
домств, что их роль и ответ
ственность в решении народ
нохозяйственных задач исклю
чительно велика и многогран
на. Это — и личная творческая 
инициативная деятельность. 
Это умение и способность ор- 

генизовать дружную, сплочен
ную работу подведомственных 
предприятий и организаций. 
Это и четкое взаимодействие, 
и решение вопросов со смеж
никами. И, безусловно, посто
янная забота и внимание к 
нуждам и запросам трудя
щихся. Насколько успешно ра
ботает тот или иной руково
дитель, мы будем судить не 
только по полному и своевре
менному выполнению плановых 
показателей, договорных обя
зательств, но и по реальным 
усилиям, направленным на 
улучшение условий труда и 
быта людей.

Мы приступили сейчас к 
всестороннему совершенство
ванию системы управления на
родным хозяйством, ищем но
вые формы и структуры эко
номической деятельности. Од
нако необходимые поиски 
нового не должны, понятно, 
отвлекать нас от более эф
фективного использования 
уже имеющихся институтов 
управления. И прежде всего 
советских органов. Тут не на
до создавать новых мощно
стей. Достаточно полностью 
задействовать существующие.

Ну, а раз зашла речь об 
управлении, не могу обойти 
проблему сокращения адми
нистративного аппарата. Ра
боту по сокращению надо 
вести не только на низших и 
средних ступенях управления, 
но и на его, так сказать, вер
шинах. Нравится это кому-то 
или нет, но такова необходи
мость. Тем более, что пример 
центра много стоит.

Все мы понимаем, что речь 
идет о деле серьезном. И 
браться за него надо по-пар- 
тийному. Во-первых, отставить 
в сторону субъективные сооб
ражения. И, во-вторых, про
никнуться сознанием, что это 
не единовременная кампания. 
Наша цель — добиться опти
мального соотношения чис
ленности работников, заня
тых на производстве и в уп
равлении. Перемещениями из 
одной конторы в другую тут не 
обойдешься. Необходимо уст
ранять причины разбухания ад
министративного аппаратй, по
стоянно улучшать организацию 
и техническое оснащение уп
равленческого труда. И, разу
меется, создавать условия, 
в которых люди сами были 
бы заинтересованы перейти, 
образно говоря, от канцеляр
ского стола к станку. Ясно, 
какие при этом встают проб
лемы. И надо, чтобы их реше
нием вплотную занялись 
государственные, плановые 
органы и, конечно, Верховные 
и местные Советы.

Мы, товарищи, помним ле
нинское требование, чтобы 
в работе Советов «на первое 
место встал фактический .кон
троль за действительным осу
ществлением постановлений 
центральной власти и местных 
учреждений». Дело это у нас, 
в общем, поставлено. Многие 
Советы плодотворно использу
ют свое право контролировать 
деятельность подотчетных ор
ганов и должностных лиц, ор
ганизаций и предприятий, рас
положенных на их территории. 
И все же тут есть еще над 
чем поработать депутатам- 
коммунистам, партийным груп
пам в Советах.

Существует, например, и та
кая действенная форма кон
троля, как депутатский запрос. 
Я поинтересовался, часто ли 
она применяется. Оказывается,

НА ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС 10 АПРЕЛЯ
за последние годы во всех 
Советах в среднем приходится 
один запрос примерно на три
дцать депутатов. Сама по себе 
эта цифра, может быть, мало 
что говорит. Но сопоставьте 
ее с потоком писем трудя
щихся в ЦК, в газеты, да и в 
Советы всех ступеней. Во мно
гих письмах поднимаются 
крупные, волнующие людей 
вопросы нашей жизни. Уве
рен, что народные депутаты 
и хорошо знают, и разделяют 
эти заботы трудящихся. А вот 
выражать их в Советах, выно
сить на общее, гласное обсуж
дение, оказывается, умеют не 
все.

Следует, видимо, поднять 
роль Советов и в контроле за 
соблюдением всех принимае
мых ими решений, всех совет
ских законов. Законы у нас 
никому не позволено ни нару
шать, ни обходить. Говорю о 
том, что всем известно. Но го
ворю потому, что, к сожале
нию, не все делают отсюда 
необходимые практические 
выводы.

Далеко ходить за примерами 
не надо. Многие из нас не раз 
сталкивались с такой ситуацией. 
Только что обсужден и едино
гласно утвержден пятилетний 
или годовой план. Он, стало 
быть, приобрел силу закона. А 
что происходит потом? Ведь 
это же факт, что представите
ли то одного, то другого ве
домства, то одной, то другой 
области часто без должных 
оснований требуют новых 
материальных, финансовых ре
сурсов сверх тех, что уже вы
делены им по плану. Это, пря
мо скажем, наша старая беда. 
А некоторые товарищи так 
свыклись с ней, что считают 
это чуть ли не нормой жизни. 
Более того, кое-кто, видимо, 
полагает, что проявляемая 
при выколачивании дополни
тельных средств «пробивная 
сила» — лучшее свидетельст
во деловитости.

Это, конечно, не так. Под
линная деловитость нужна при 
составлении планов, при их 
обсуждении в комиссиях, на 
сессиях Советов. Вот где надо 
спорить, отстаивать интересы 
избирателей, выраженные в их 
наказах, бороться за свое мне
ние. Ну а когда план стал за
коном, его надо уважать, со
блюдать и неукоснительно вы
полнять. И это не только во
прос хозяйственной дисципли
ны. Это вопрос партийной, по
литической ответственности. 
Кому, как не нам, коммуни
стам, да еще коммунистам- 
руководителям, прежде всего 
надлежит заботиться об укреп
лении авторитета законов Со
ветской власти.

Не зря говорят: строг закон, 
но справедлив. Законы у нас 
действительно строгие. И 
столь же строго они должны 
соблюдаться. Иначе впустую 
пойдут все усилия по укрепле
нию порядка, организованно
сти, социалистической закон
ности. Но, разумеется, не для 
того мы обо всем этом печем
ся чтобы сковывать инициа
тиву людей, загонять их жизнь 
в «тиски» как толкуют на За
паде. Нет. В законе для нас 
важна не только строгость, но 
и его справедливость, причем 
понимаемая в самом широком 
плане. И в том, что перед за
коном все равны. И в том, 
что наши правовые нормы, на
ше законодательство направ
лены на защиту интересов тру
дящихся, на развитие их тру

довой и общественной актив
ности.

Такой и была направленность 
большой законодательной ра
боты, проделанной Верховным 
Советом десятого созыва. На
зову хотя бы принятый им 
Закон о трудовых коллективах. 
Ту же линию, несомненно, Вер
ховный Совет СССР и Верхов
ные Советы республик про
должат и в дальнейшем. Глав
ное, чтобы и действующие за
коны, и новые служили рас
цвету социалистической демо
кратии, привлечению все более 
широких масс к заинтересо
ванному участию в управлении 
производством, государством, 
обществом.

Товарищи! В такой стране, 
как наша, естественно, не мо
гут быть сняты с повестки дня 
задачи совершенствования 
межнациональных отношений. 
Советы, сыгравшие выдающу
юся роль в ликвидации нацио
нальной розни, утверждении 
братской дружбы народов, 
должны серьезно вникать в 
содержание национального во
проса и в том виде, в каком 
он существует в условиях раз
витого социализма. Ведь это 
именно та сфера, где плодо
творную работу невозможно 
вести иначе, как на коллекти
вистской, интернационалист
ской основе, с учетом всех тон
костей дела.

И в структуре, и во всей 
деятельности наших Советов— 
прежде всего Верховного Со
вета СССР — зримо воплоща
ется единство интернациональ
ного и национального. Это хо
рошо служило и служит укреп
лению Союза ССР. Вместе с 
тем мы не считаем сложившие
ся межнациональные отноше
ния в нашем государстве чем- 
то застывшим, неизменным, не 
подверженным влиянию новых 
обстоятельств и времени. А это 
значит, что, развивая сущест
вующие, оправдавшие себя 
организационные формы и ме
тоды работы, надо постоянно 
искать и другие, способствую
щие расцвету наций и их сбли
жению. Думается, что вопрос 
этот, порождаемый самим хо
дом жизни, заслуживает вни
мания и членов UK, и депута
тов Верховного Совета.

Весомый вклад Советы — 
прежде всего Верховный Со
вет СССР — внося’ и в боль
шую повседневную работу, 
напревле^^^ю на решение на
ших внешнеполитических за
дач. Мы с вами хорошо знаем, 
как сложна современная меж
дународная обстановка КПСС 
и Советское государство при
лагаю’ огромные усилия, что
бы предотвратить ядерную 
войну, сохранить и упрочить 
мир на земле. Последователь
но, инициативно мы ведем де
ло к тому, чтобы снять на
пряженность в мировой поли
тике, обуздать гонку вооруже
ний, надежно обеспечить бе
зопасность страны. В круг на
ших повседневных забот вхо
дит укрепление международ
ных позиций социализма, со- 
лидарнос’и с освободитель
ными движениями.

Постоянные комиссии палат 
Верховного Совета по иност
ранным делам много делают 
для развития наших связей с 
внешним миром, представляют 
страну на важных междуна
родных встречах, в трудных 
подчас переговорах. Однако к 
этой ответственной деятельно
сти пока что активно подклю
чается сравнительно узкий 

круг депутатов. Для других — 
выполнение депутатских 0б%- 
занностей часто сводится в ос
новном к участию в акциях 
протокольного характера. Вряд 
ли это оправданно.

Большее внимание комиссии 
по иностранным делам могли 
бы уделять координации и 
контролю деятельности ве
домств и организаций между
народного профиля, чаще за
слушивать на своих заседаниях 
их представителей. Иначе го
воря, назрела необходимость 
расширить оамки работы де
путатов, входящих в эти ко
миссии.

Особо хотел бы сказать о 
работе Советов по дальней
шему укреплению обороно
способности нашей Родины. 
Современная обстановка тре
бует от нас постоянных и все
сторонних усилий по обеспече
нию безопасности страны и 
надежной защиты мирного 
труда советских людей. И в 
решение этой задачи Советы 
должны вносить свой вклад.

В общем, товарищи, комму
нистам-депутатам, партийным 
комитетам, партии в целом 
нужно добиваться, чтобы Со
веты всегда проявляли дея
тельную заботу обо всем, чем 
живут народ, страна

Сейчас внимание советских 
людей приковывает реформа 
школы. Это вопрос огромного 
общеполитического значения, 
что, собственно, и побудило 
нес поставить его на Пленуме 
ЦК.

Чтобы советское обшес’во 
уверенно двигалось вперед, к 
нашим великим целям, каж
дое новое поколение [Должно 
подниматься на более высо
кий уровень образованности и 
общей культуры, профессио
нальной квалификации и граж
данской активности. Таков, 
можно сказать, закон социаль
ного прогресса.

В условиях научно-техниче
ской революции, лавинообраз
ного роста информации этот 
закон предъявляет небывало 
высокие требования и к тем, 
кто учится, и к тем, кто учит,— 
от рядового педагога до ми
нистра. Реформа и призвана 
создать все необходимые 
предпосылки для выполнения 
этих требований, И разуме
ется, устранить имеющиеся 
недостатки в сфере просвеще
ния, в том числе и в руковод
стве ею.

Сейчас, после всенародного 
обсуждения, проект ЦК о ре
форме школы обогащен кол
лективным разумом и жизнен-, 
ным опьгсм миллионов. Хо
тел бы присоединиться к то
варищам. предложившим в ос
новном одобрить его и вынес
ти на рассмотрение Верховно
го Совета.

Теперь надо думать о том, 
чтобы идеи реформы были 
полностью воплощены в 
жизнь, не остались на бумаге. 
Главное здесь — подвести 
под всю работу по преобра
зованию школы прочную ма- 
териальмкю и организацион
ную базу Позаботиться сле
дует о многих вещ-*х — от пе
рестройки учебного процесса 
и налаживания труда школьни
ков, наведения порядка в ра
боте детских домов и интер
натов до улучшения условий 
жизни учителей.

Кстати, могу сообщить, что 
уже с 1 сентября начнется по
этапное повышение зарплаты 
учителям и другим работникам

1984 ГОДА
народного образования в 
среднем на 30—35 процентов. 
Эта мера коснется шести мил
лионов человек. Она потребу
ет около трех с половиной 
миллиардов рублей в год, Не
просто выкроить из госбюджэ- 

4 та такую сумму. Но мы счита
ем, что это очень верное, хо
зяйское вложение народных 
денег.

Реформа школы — не одно
разовое мероприятие. И дело 
не только в том, что она рас
считана на две пятилетки Ко
гда речь идет о живых людях, 
а тем более о детях, нельзя 
все расписать наперед. Прак
тика, безусловно, будет вносить 
•поправки в какие-то наши на
метки и планы, и бояться это
го не следует. Важно не поте
рять из виду наш стратегиче
ский ориентир — формирова
ние всесторонне развитой лич
ности.

Важно также четко пред
ставлять себе характер и мас
штабы тех’ проблем, которые 
встают в связи с реформой, 
но во многом выходят за ее 
рамки. Для организации про
изводительного труда старше
классников планируется, на
пример, выделить или создать 
в различных отраслях эконо
мики несколько миллионов ра
бочих мест, оснащенных сов
ременным оборудованием. Во
прос, товарищи, ставится имен
но так. И Госплану предстоит 
органично ьлисать это боль
шое дело в основные направ
ления экономического и соци
ального развития страны ня 
двенадцатую пятилетку и до 
20^0-го года.

Чем ; теснее мы сблизим 
школу {и производство, тем 
полновеснее будет отдача от 
реформы.

Отдача воспитательная, по
литическая. Советская моло
дежь должна вступать в само
стоятельную жизнь высоко
культурной, образованной и 
трудолюбивой. И кем бы ни 
стали наши дети — рабочими 
или агрономами, учеными или 
инженерами,— они должны по
лучать классовую закалку в 
трудовых коллективах. Надо 
добиваться, чтобы их знаком
ство с производством давало 
именно тот воспитательный эф
фект, который нам нужен.

Мы ждем от реформы и 
отдачи экономической, кадро
вой. Каждое созданное для 
старшеклассников рабочее 
место допжно приносить об
ществу конкретный резуль
тат — пусть небольшой, но 
обязательно реальный. А пос
ле завершения среднего об
разования в народное хо
зяйство ;'вольются миллионы 
выпускников школ и ПТУ, во
оруженных прочными знания
ми и необходимыми трудовы
ми навыками.

Хочу подчеркнуть при этом, 
чт > упор, который мы сейчас 
делаем на воспитание посиль
ным для школьника произво
дительным трудом, при всей 
его принципиальной важности, 
не отменяет ту истину, что 
главны^' ТРУД детей — это, 
конечна же, учеба, прочное 
овладение основами наук. От
сюда и требование улучшить 
преподавание в школе всех 
общеобразовательных дисцип
лин, в том числе, разумеется, 
и гуманитарных. Без этого не
возможно надежно обеспечить 
сегодня, а тем более в перс
пективе, все участки коммуни
стического строительства
людьми, хорошо знающими 

свое дело, способными посто
янно расти и в чисто профес
сиональном, и в интеллекту
альном плане.

Сегодня весь учебный про
цесс должен в гораздо боль
шей мере стать носителем ми
ровоззренческого содержа
ния. Разгружая учебные про
граммы, создавая новые, тол
ковые учебники, нельзя об
легчать их идейно, снижать на
учный уровень преподавания. 
Придание школы — форми
ровать у учащихся марксист
ско-ленинскую убежденность, 
способность к самостоятель
ному, творческому мышлению, 
развивать сознание своей от
ветственности за судьбы со
циалистической Родины. И, ко
нечно, прививать стойкий им
мунитет к чуждым нам взгля
дам и нравам.

Надо, чтобы в школе не толь
ко говорили на темы комму
нистической морали, а учили 
ребят строить в соответствии 
с ней свое поведение Вот для 
чего следует активнее разви
вать са-моуправленческие на
чала в школьных коллективах. 
Естественно, при умной по
мощи учителей. В работе пио
нерских дружин и комсомоль
ских организаций школ не 
должно быть ни казенщины, ни 
CKVKH.

Как ни велика роль школы, 
но воспитывает растущего че
ловека не только она. Основы 
характера исходные жизнен
ные установки — все это за-, 
кладывается в семье И не 
жди добра, если школа вну
шает одно, а семья — другое. 
Мимо подобных явлений не 
вправе проходить партийные и 
комсомольские организации, 
трудовые коллективы.

Реформа создает условия 
для сопряженного развития 
всей системы народного об
разования. Включая, разумеет
ся, и высшую школу, которая 
существенно влияет на темпы 
нашего экономического, со
циального и духовного про
гресса, да и на обороноспо
собность страны. Именно здесь 
создаются человеческие пред
посылки того, что является на
шей первостепенной забо
той, — органичного соедине
ния социалистической системы 
хозяйствования с новейшими 
достижениями научно - техни
ческой революции.

На XXVI съезде партии, на 
июньском Пленуме ЦК отме
чались значительные недостат
ки в работе Минвуза СССР. 
Однако поставленные перед 
высшей школой задачи далеко 
не выполнены Видимо, дают 
себя знать сила инерции, при
вычки к старому. Хотя есть 
тут и объективные трудности. 
Чадо разобраться, что к че
му, и поправить положение 
дел.

Вообще, товарищи, надо 
внимательно посмотреть, как 
выполняются решения XXVI 
съезда во всех областях. Ско
ро новый партсъезд> и гото
виться к нему следует уже 
сейчас.

Для нас, коммунистов, под
готовка к съезду — это пе
риод осмысления подытожи
вания достигнутого, период 
активного закрепления всего 
позитивного, чеТо мы доби
лись. Это и время извлечения 
уроков из допущенных оши
бок, самокритичного анализа 
недостатков, определения пу
тей их преодоления и глав
ное — путей решения новых 
больших задач.

Выполнение этих задач в ре
шающей степени зависит от 
кадров. Кадры — действитель
но золотой фонд партии и го
сударства. И он нуждается в 
постоянном пополнении, при
токе свежих сил. К тому же, 
как показала отчетно - выбор
ная кампания в партийных 
организациях, не все комму
нисты - руководители оправ
дывают оказанное им дове
рие. В работе с кадрами, как 
нигде, важна четкая, проду- 
манная система. Здесь недо
пустимы -и часта« сменяе
мость. ни какое бы то ни бы
ло окостенение кадрового со
става. У нас вроде бы все пар
тийные комитеты имеют ре
зерв на выдвижение. Но поче
му же, товарищи, когда надо 
найти способного человека на 
ответственный пост, то сде
лать это подчас крайне тяже
ло? Выходит, что резерв-то 
часто бумажный. В это важ
нейшее дело следует внести 
полную ясность С этой целью 
мы и хотим обстоятельно рас
смотреть на Политбюро на
зревшие вопросы современ
ной кадровой политики.

Товарищи, подводя итоги 
сделанного, мы должны по
стоянно и глубоко анализиро
вать ход осуществления всех 
наших крупных социально- 
экономических программ. Та
ких, например, как Продоволь
ственная, Энергетическая.

Особого внимания требует 
сейчас разработка новой, две
надцатой пятилетки. Не менее 
важно определить ключевые 
проблемы и перспективы раз
вития страны на ближайшие 
десятилетия. Ведь мы собира
емся вынести на обсуждение 
XXVII съезда новую редакцию 
партийной программы. Вот и 
надо не только подвести под 
нее солидный общетеоретиче
ский фундамент, но и орга
нично связать ее с хорошо 
обоснованными экономически
ми планами и прогнозами. Это 
и позволит дать объективную, 
реалистическую картину со
вершенствования развитого со
циализма и постепенного про
движения к коммунизму.

Так что, идя навстречу 
XXVII съезду, нам надо соз
давать основательный идейный 
задел. Лучшим напутствием в 
этой работе могут служить ле
нинские слова, что «более об
щие, более широкие или бо
лее далеко идущие взгляды 
нам сейчас вдвойне необхо
димы».

Да, мы должны значительно 
активизировать коллективную 
мысль партии. Причем мысль 
не только общетеоретическую, 
но и политическую. Теория, 
обогащенная новым опытом, и 
оп>1т, творчески осмыслен
ный в свете марксистско-ле
нинской теории, —- это всегда 
составляло и составляет важ
нейший источник силы нашей 
партии.

Товарищи, сегодня на Пле
нуме обсуждались вопросы, 
которые волнуют каждого 
коммуниста, каждого совет
ского человека. Мы принима
ем верные решения. На всех 
участников Пленума ложится 
большая ответственность за 
их судьбу. Теперь надо сооб
ща, дружными усилиями всей 
партии, вместе со всем наро
дом настойчиво проводить их 
в жизнь.

Речь была выслушана с 
большим вниманием и неодно
кратно прерывалась продол
жительными аплодисментами.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПСС

ОБ ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ РЕФОРМЫ

в обкоме КПСС

К СУББОТНИКУ-
ВО ВСЕОРУЖИИ

ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ШКОЛЫ
(Окончание. Начало на 1-й стр.), 

смотрение первой сессии Верховного Совета СССР один
надцатого созыва.

3. ЦК компартий союзных республик, крайкомам, об
комам, окружкомам, горкомам и райкомам партии, пер
вичным партийным организациям, министерствам и ве
домствам, советским, хозяйственным, профсоюзным и 
комсомольским органам широко развернуть организатор
скую н массово-политическую работу по реализации «Ос
новных направлений реформы общеобразовательной и 
профессиональной школы».

Основные мероприятия реформы школы осуществить 
поэтапно с учетом национальных особенностей и местных 
условий, в течение одиннадцатой—двенадцатой пятилеток 
(1984—1990 гг.). В каждой республике, крае, области, 
городе и районе разработать и утвердить на пленумах 
соответствующих партийных комитетов н сессиях Советов 
народных депутатов конкретные планы по реализации ре
формы. Необходимо уже в текущем году сделать реаль
ные шаги по совершенствованию учебно-воспитательного 
процесса, трудового обучения и профессиональной ориента
ции школьников. Хорошо подготовить и организованно про
вести начиная с 1986 года постепенный переход к обуче
нию детей с шестилетнего возраста.

Партийным комитетам обеспечить скоординированные 
действия всех советских, хозяйственных, профсоюзных и 
комсомольских органов, школы и трудовых коллективов 
по осуществлению реформы, повысить уровень руковод
ства парторганизациями учебных заведений, квалифициро
ванно решать назревшие вопросы развития образования. 
Больше внимания уделять вопросам общественного и се
мейного воспитания подрастающего поколения.

Пленум ЦК подчеркивает, что забота о школе и народ
ном учителе — важнейшая партийная и государственная 
задача. Центральный Комитет КПСС считает необходи
мым провести существенное повышение заработной пла
ты учителям и другим работникам народного образования.

4. Министерству просвещения СССР, Государственно
му комитету СССР по профессионально-техническому об
разованию, Министерству высшего и среднего специаль
ного образования СССР разработать и осуществить ком
плексные мероприятия по реализации «Основных направ
лений реформы общеобразовательной и профессиональной 
школы». Решительно изживать узковедомственный под. 
ход к делу, проявления формализма и бюрократизма в 
руководстве народным образованием, совершенствовать 
стиль работы. Больше проявлять инициативы, настойчи

вости и деловитости в решении всех жизненных вопросов 
деятельности школы. Уделить особое внимание работе с 
директорами школ и профтехучилищ. Повысить уровень 
подготовки педагогических кадров, усовершенствовать 
систему повышения квалификации и аттестации препода
вателей.

В целях улучшения руководства общеобразовательной 
и профессиональной школой, проведения единой государ
ственной политики в области образования и воспитания 
молодых поколений создать межведомственные комиссии 
по народному образованию при Совете Министров СССР, 
Советах Министров союзных и автономных республик, 
исполкомах краевых и областных, городских и районных 
Советов народных депутатов. Совету Министров СССР 
в трехмесячный срок разработать положение о комиссиях.

5. Советам Министров союзных и автономных респуб- 
лцк, исполкомам местных Советов народных депутатов 
повысить уровень руководства народным образованием. 
Укреплять материальную базу просвещения, обеспечить 
своевременное выполнение планов строительства школ и 
профтехучилищ, ремонта школьных зданий и сооружений, 
улучшить снабжение школ необходимым инвентарем, 
учебно-наглядными пособиями. Проявлять постоянную 
заботу о педагогических кадрах, улучшении условий их 
труда и быта.

В целях лучшей постановки трудового обучения, воспи
тания, профессиональной ориентации учащихся закрепить 
за каждой школой и профтехучилищем базовое предприя
тие, организацию, учреждение.

6. Министерствам и ведомствам СССР и союзных ре
спублик создавать необходимые условия для трудового 
обучения учащихся на подведомственных предприятиях, 
в организациях и учреждениях. Для этой цели выделять 
оборудование, рабочие места, квалифицированные кад
ры, сырье и материалы, обеспечить четкую организацию 
труда учащихся. Руководители базовых предприятий на
ряду с директорами учебных заведений несут личную от
ветственность за трудовое обучение школьников, безо
пасные условия их труда.

7. ЦК ВЛКСМ, комсомольским органам на местах при
нять меры по коренному улучшению деятельности ком
сомольских организаций в общеобразовательных школах, 
профессионально-технических училищах и техникумах. 
Центр тяжести организаторской и воспитательной рабо
ты перенести непосредственно в школу и класс. Помо
гать учителям в учебно-воспитательной работе, строит* 
работу комсомольских организаций школ на началах са

модеятельности. Все усилия должны быть сосредоточены 
на том, чтобы воспитывать убежденных борцов за комму
низм, патриотов и интернационалистов, прививать уча
щимся высокие гражданские и* нравственные качества, 
коллективизм, трудолюбие, ответственное отношение к 
учебе, непримиримость к чуждым нашему образу жизни 
взглядам и вкусам. Лучше готовить учащуюся молодежь 
к вступлению в комсомол.

Комитетам комсомола больше внимания уделять октя
брятам, пионерским организациям, активнее участвовать 
в организации воспитательной работы во внешкольных 
учреждениях и по месту жительства детей и подростков, 
поддерживать полезные начинания и инициативу уча
щихся. Совершенствовать работу с молодыми учителями 
и пионервожатыми.

8. ВЦСПС, ЦК профсоюзов, местным профсоюзным ор
ганам всемерно улучшать работу профсоюзных организа
ций учебных заведений, повышать их роль в развитии 
творческой инициативы и активности педагогических кол
лективов, способствовать распространению передового 
опыта. Заботиться об улучшении условий труда и отдыха, 
культурного обслуживания, санаторного лечения педаго
гов. Совершенствовать деятельность пионерских лагерей, 
лагерей труда и отдыха, трудовых объединений школьни
ков. Эффективнее использовать для работы с детьми име
ющуюся материальную базу — Дворцы культуры, клубы, 
библиотеки, спортивные сооружения.

9. Редакциям центральных, республиканских, местных 
газет и журналов, телевидения и радиовещания широко 
разъяснять трудящимся высокие цели и гуманистический 
смысл реформы, показывать ее значение для всесторон
него прогресса нашего общества. Систематически осве
щать работу партийных и советских органов по реализа
ции реформы общеобразовательной и профессиональной 
школы, пропагандировать лучший опыт партийных орга
низаций и коллективов учебных заведений, самоотвержен
ный труд советского учительства.

Большую помощь школе в коммунистическом воспита
нии учащейся молодежи призваны оказывать творческие 
союзы, писатели, художники, композиторы, деятели те
атра и кино, работники учреждений культуры. ,

Пленум ЦК КПСС выражает твердую уверенность, что 
осуществление реформы общеобразовательной и профес
сиональной школы станет кровным делом всей партии 
и народа, будет способствовать дальнейшему улучшению 
обучения и коммунистического воспитания подрастающих 
поколении, ускорения экономического и социального про
гресса нашего общества.

, Вчера в обкоме КПСС под 
председательством второго сек 
ретаря обкома партии О. И. 
Лобова состоялось заседание 
областного штаба по подготов
ке и проведению 21 апреля ле
нинского коммунистического 
субботника.

Были заслушаны информа
ции о ходе подготовки суббот
ника второго секретаря Перво
уральского горкома КПСС 
В. М. Власова, секретаря Сы- 
сертского райкома . КПСС 
И. П. Остарковой, заместителя 
секретаря парткома Синарско
го трубного завода А. И. Мо
розова.

В целом в городе Перво
уральске, Сысертском фа ионе, 
на Синарском трубном заводе 
проведена значительная орга
низационно - массовая, пропа
гандистская и агитационная 
работа, повсеместно определе
ны фронты деятельности. . В 
основном трудящиеся будут 
заняты на своих местах полный 
рабочий день. Активное уча
стие в коммунистическом суб
ботнике примут школьники, 
учащиеся профтехучилищ, 
творческая и Техническая ин
теллигенция,

На заседании подчеркива
лось, что долг штабов «крас
ной субботы» сделать 21 апре
ля всенародным праздником 
коммунистического труда, де
монстрацией трудовой и обще
ственной дисциплины ураль
цев. Особое внимание сейчас 
следует обратить на организа
цию работы автотранспорта с 
целью полной и эффективной 
его загрузки 21 апреля, зара
нее создать бригады для вы
грузки вагонов на подъездных 
путях, чтобы не допустить их 
простоев. Важно повсеместно, 
где только это возможно, соб
ственными силами наладить 
производство стеновых мате
риалов — шлакоблоков, кир
пича, четко и эффективно ор
ганизовать субботник на важ
нейших стройках области, 
привлечь на них не только 
строителей, но и людей с дру
гих предприятий и учрежде
ний.

В работе областного штаба 
приняли участие секретарь 
обкома КПСС В. М. Манюхин, 
другие ответственные работни
ки обкома КПСС, облисполко
ма. облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ.

ЭКОНОМИТЬ 
В БОЛЬШОМ И МАЛОМ

Вчера в областном комите
те КПСС под председательст
вом второго секретаря Сверд
ловского обкома партии О. И. 
Лобова состоялось очередное 
заседание оргкомитета по 
проведению общественного 
смотра экономии сырья, топ
ливно-энергетических ресур
сов, материалов и рабочего 
времени.

Оргкомитет проанализиро
вал ход смотра на предприя-

тиях и в организациях Крас- 
ноуральска и Верхней Салды, 
а также рассмотрел вопрос о 
мерах по сокращению отвле
чения автотранспорта.

В решениях, принятых орг
комитетом, отмечается необ
ходимость дальнейшего уси
ления режима экономии, 
строжайшего контроля за ис
пользованием материальных 
ресурсов, транспорта.
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Надейтесь на нас
Нам — пятьдесят. Невоз

можно даже перечислить 
все, что сделано за эти годы. 
Расскажу только о проблеме, 
которую комсомольская ор
ганизация считает одной из 
главных, — участие молоде
жи в интенсификации про
изводства.

Участие в осуществлении 
областной программы по ис
пользованию резервов по
требовало от комсомольской 
организации завода пере-, 
стройки деятельности. В 
первую очередь она была 
связана с внедрением поч •- 
на молодых уралмашевцев 
«Внутренние резервы — 
на службу пятилетке».

Комитет комсомола разра
ботал свою целевую комп
лексную программу с учетом 
планов и обязательств, внут
ризаводских программ, эко
номического состояния дел 
во всех подразделениях и 
службах завода, возможно
стей КМК, каждого комсо
мольца. Программа вскрыла 
резервы на всех участках 
производства. В виде планов- 
заданий она доводится до 
цеховых комсомольских ор
ганизаций, групп. На груп
повых собраниях комсо
мольцы включают свои за
дания в личные комплекс
ные планы.

В течение года, анализи
руя ход выполнения планов- 
заданий. комитет комсомола 
вносит изменения в целевую 
программу.

Движение «Внутренние ре
зервы — на службу, пятилет
ке» позволяет комитету ком
сомола завода глубоко ана

8 апреля завершилась эста
фета комсомольских органи
заций, проходившая в рам
ках Всесоюзной антивоен
ной акции «Не дадим взор
вать мир!». Итоги ее будут 
объявлены на IV фестивале по
литической песни, который на
чнется 13 апреля.

В штаб эстафеты продолжа
ют поступать сообщения из го
родов и районов области.

«Мир — в наших руках!» —

эти слова стали лозунгом ан
тивоенной акции, в которой 
приняли участие молодые тру
женики Уральского турбомо- 
торного завода. Более двух с 
половиной тысяч открыток «Я 
голосую за мир!» отправлены 
президенту США Р. Рейгану, в 
Брюссель — в штаб-квартиру 
НАТО. Заработанные на суб
ботниках деньги — 9000 руб
лей—перечислены в Фонд мира, 
1000 рублей — на строитель
ство Памятника Победы на 
гопе Поклонной в Москве.

Более 40 плакатов антивоен
ной тематики были представле
ны на конкурс политического 
плаката.

28 апреля группа молодых

тружеников предприятия от
правится в поход по местам 
боевой и революционной сла
вы. Маршрут ее будет прохо
дить через отдаленные' аулы 
предгорий Тянь-Шаня. Цель 
похода, в котором примут уча
стие члены заводского совета 
молодых специалистов/ турис
тической секции и комитета 
ВЛКСМ,—сбор подписей про
теста против ядерной угрозы, 
организация антивоенных ми
тингов.

Комсомольцы турбомотор- 
ного приняли решение Объявить 
заводскую вахту мира. Удар
ным трудом отвечает мблодежь 
завода на попытки милита
ристских кругов 3anàiâ навя

зать миру очередную гонку во
оружений.

Дети и внуки тех, кто ценой 
своей жизни отстоял мир в Ве
ликую Отечественную, одобря
ют и поддерживают внешнепо
литический курс Советского 
правительства на ограничение 
и сокращение вооружений. 
Чтобы люди перестали жить в 
постоянной тревоге за. мир.

* * *

11152 подписи поставили сту
денты Уральского политехни
ческого института им. С. М. 
Киррва пол открытками «Я 
голосую за мир!», адресован
ными в штаб-квартиру НАТО.

Бойцы студенческих отрядов

лизировать и четко плани
ровать свою работу. Созда
ется действенная система ор
ганизаторской деятельности 
комитета по мобилизации мо
лодежи на решение важней
ших производственных задач. 
Если сформулировать точ
нее, то это движение — про
думанная система мер ком
сомольского воздействия на 
экономические показатели 
работы предприятия.

Выполнение целевой про
граммы на нашем заводе 
позволило увеличить число 
КМК на 10 процентов. Их 
теперь 64. Более половины 
молодых тружеников завода 
повысили свой профессио
нальный уровень. Каждый 
второй молодой новотрубник 
владеет смежной професси
ей. Число невыполняюшйх 
норму снизилось на 5 про
центов.

Решение сложных и много
образных производственных 
задач невозможно без тру
дового воспитания молоде
жи. Социалистическое сорев
нование — одна из форм 
борьбы за повышение про
изводительности труда,улуч
шение качества выпускае
мой продукции, изыскания 
резервов производства.

Сегодня трудно предста
вить работу комсомольской 
организации без проведения 
трудовых турниров. В тру
довом соперничестве наибо
лее ярко, проявляется дух со
стязательности. Помериться 
силами со сверстниками, ис
пытать себя в деле — есте
ственное стремление челове
ка. Молодые производствен

«НЕ ДАДИМ ВЗОРВАТЬ МНР!»

мир сегодня: тасс и дпн АЮТ

ники овладевают здесь но
выми совершенными метода
ми труда, учатся творчески 
подходить к работе, привы
кают к собранности, четко
сти. На заводе проводятся 
турниры средн молодых 
.вальцовщиков, станочников, 
электромонтеров, слесарей, 
контролеров ОТК, машини
стов кранов, водителей. По
бедителям присваивается 
следующий квалификацион
ный разряд.

Коллективы трубопрокат
ного № 1 и трубоволочиль
ного Лв 7 цехов выступили с 
почином «Каждому рабоче
му — не менее трех профес
сий». В заводском- комитете 
комсомола эта инициатива 
была предметом обсуждения. 
Анализ показал, что в 
году было высвобождено 
32« человек,, из них в ре
зультате совмещения про
фессий 257, остальные 
за счет расширения, зон об
служивания с применением 
коэффициента трудового уча
стия.

КМК — особая разновид
ность трудового коллектива. 
На заводе сложилась опре
деленная система в работе с 
КМК. Она базируется на 
перспективном комплексном 
плане комитета комсомола 
■по коммупиСтическому вос
питанию работающей моло
дежи. Этот план предусмат
ривает также дальнейший 
рост производительности тру
да с использованием моло
дежными коллективами до
стижений научно-техническо
го прогресса, передовой ор
ганизации труда.

Ежегодно утверждаются не 
менее шестидесяти молодеж-' 
ных бригад. Утверждению 
предшествует кропотливая 
работа по аттестации коллек
тивов. защите социалистиче
ских обязательств. Во время 
аттестации анализируются 
выполнение государственного 
плана и. социалистических 
обязательств, изменение воз
растного состава бригад.

Анализ деятельности КМК 
показывает, что в них в два. 
раза выше темпы роста про
изводительности труда, чем в 
обычных бригадах. Здесь 
лучше качество выпускаемой 
продукции, в два с полови
ной раза больше рационали
заторов. выше образователь
ный уровень, трудовая дис
циплина. В таких бригадах 
успешнее происходит форми
рование и развитие личности 
молодого труженика, быст
рее накапливается и переда
ется- опыт.

Комсомольская организа
ция завода принимает актив
ное участие в областном об
щественном смотре эффек
тивности использования сы
рья, материалов, топливно- 
энергетических ресурсов и 
рабочего. времени. После 
создания во всех цехах шта
бов смотра заводской коми
тет комсомола рассмотрел 
вопрос «Об участии молоде
жи цехов в областном смот
ре», где были разработаны 
конкретные мероприятия по 
усилению этой работы. В 
комсомольских школах по
литпросвещения прошли 
«уроки бережливости», уве
личилось количество моло

дых рабочих, имеющих 
лцчные лицевые счета эко
номии. В 1983 году комсо- 
.мольскии лицевой. счет 
экономии достиг рекордной 
величины и приблизился к 
полумиллиону рублей. Мо
лодыми участниками смотра 
подано 979 предложений, 
только в прошедшем году от 
внедрения экономический эф
фект составил 118768 руб
лей. С целью привлечения 
к техническому творчеству 
работающей молодежи в 
1983 году было создано 10 
школ молодого рационализа
тора. В этом году заплани
ровано увеличение количе
ства таких школ до шестна
дцати.

Популярной формой уча
стия юношей и девушек в 
создании всесоюзного счета 
экономии стал «Комсомоль
ский прожектор». В практи
ку работы заводского штаба 
прочно вошли рейды и декад
ники по экономии металла, 
энергоресурсов, по выявле
нию простоев вагонов МПС, 
по рациональному йспользо-’ 
ванию рабочего времени. 
В ходе недавнего месячника 
по экономии металла было 
проведено 26 рейдов, в кото
рых приняли участие 150 
«прожектористов». Ими бы
ло выявлено множество слу
чаев нерационального ис
пользования металла.

Проблем, конечно, много. 
По в эти дни, когда мы, мо
лодые новотрубники, отме
чаем юбилей своей комсо
мольской организации и за
вода, можем уверенно ска- 
зать старшему поколению: 
«Надейтесь на нас. Мы не 
подведем».

С. АВДЮКОВ, 
секретарь 

комитета ВЛКСМ 
Первоуральского 

новотрубного завода.

строительного факультета ста
ли инициаторами и организато
рами митинга протеста «Нет— 
ядерному оружию в Европе, 
на Западе и на Востоке!».

380 студенток стройфака 
подписались под письмом 
ппемьер-министру Великобри
тании.

«Нг хотим стать последним 
поколением планеты Земля! — 
пишут девушки.—У Вас, Гос
пожа Тэтчер, есть дети. Неуже-’ 
ли Вам не страшно оставить их 
без. будущего?». Студентки од
ного из старейших политехни
ческих вузов страны выража
ют в письме горячую поддерж
ку антивоенных действий анг
лийских женщин, которые ос

21 АПРЕЛЯ — ВСЕСОЮЗНЫЙ 
КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК

НД шош местах
До 21 апреля осталось десять дней. В трудовых кол

лективах заводов, фабрик, предприятий и учреждений 
полным ходом идет подготовка к Всесоюзному коммуни
стическому субботнику.

О том, как встречает молодежь Ирбита праздник тру
да. мы попросили рассказать первого секретаря горкома 
ВЛКСМ Александра КУРМАЧЕВА:

— Во всех комсомольских 
организациях прошли собра
ния, участники которых еди
нодушно поддержали ини
циативу передовых пред
приятий столицы провести в 
канун 114-й годовщины со 
дня рождения Владимира 
Ильича Ленина коммуни
стический субботник. В этот 
день на своих рабочих мес
тах. благоустройстве города, 
строительстве пусковых объ
ектов будет трудиться более 
12 тысяч юношей и девушек.

•— Известно, что во мно
гих трудовых коллективах 
субботники уже проведены... 

■ —- Это связано с характе
ром производства. Так. па 
хлебозаводе около трети ра
бочих приняло участие; в 
коммунистическом субботни
ке.' 14 апреля начинается 
первый этап праздника тру
да на мотозаводе и заводе 
автоприцепов.

Однако 21 апреля все жи
тели нашего города, даже 
те, кто уже отработал, все 
равно примут участие в этом 
массовом торжестве свобод
ного труда.

Рабочие ведущего заво
да — мотоциклетного — 
обязались 21 апреля выпу
стить 400 машин. Работники 
горбытуправления окажут 
дополнительно услуг на пол
торы тысячи рублей. Ио

новали Лагерь мира в Гринэм- 
Ком.мон и добивались запре
щения крылатых ракет на тер
ритории своей страны.

14 апреля придет в стены 
института IV областной фести
валь политической песни. За 
час до начала концерта на пло
щади перед УИН будет от
крыта ярмарка солидарности. 
Ребятт из клуба интернацио
нальной дружбы Дома пионе
ров Кировского района, уча
щиеся подшефных школ тру
дятся над изготовлением суве
ниров. Денежные средства, по
лученные от их продажи, бу
дут перечислены в Фонд мира. 
На фестивале, выступит агит
бригада ССО «Ювенес» и не
давно созданный, но уже заво
евавший большую популяр
ность ансамбль политической 
песни монгольских студентов.* * ♦

В течение марта молодые 

главное, по-моему, в высокой 
трудовой активности моло
дежи и людей старшего по
коления. Наконец, в высокой 
сознательности. гражданст
венности, и если хотите. в 
■необходимости такого труда. 
■ — Александр, вы являе
тесь членом городского 
■штаба, который координиру
ет подготовку к проведению 
■коммунистического суббот 
■пика. Ванде мнение о степе
ни готовности предприятий к 
Празднику труда?

— Регулярно на заседани
ях штаба заслушиваются от
четы начальников штабов 
■предприятий о ходе подго
товки к проведению комму
нистического субботника. В 
основном коллективы гото
вы. В эти дни лишь уточня
ются объемы работ, коррек
тируется система сбора ин
формации, освещение хода 
субботника. В цехах, на ра
бочих местах — красочные 
плакаты, лозунги, призывы. 
Тем. кто первым приступит 
к работе, будут вручены 
красные банты, а девуш
кам — красные косынки.

Короче, в наш город идет 
праздник, И он уже на по
роге.

Беседу вел 
О. ГОНЧАРОВ.

Ирбит.

железнодорожники локомо
тивного .депо станции Сверд
ловск - Пассажирский провели 
24 поезда и полученные за 
эти .поездки деньги перечисли
ли в Фонд мира. 5 марта в де
по состоялся митинг «Нет — 
американским ракетам в Евро
пе!», па котором было собра
но 600 рублей, также перечис
ленных в Фонд мира.

22 тематических рейса «Нс 
дадим взорвать мир!» провели 
комсомольско - молодежные 
коллективы резерва проводни
ков Свердловской железной 
доооги. Во время этих рейсов 
6000 пассажиров поставили 
свои подписи под открытками' 
«Я голосую за мир!». Пожалуй, 
самое многочисленное жюри 
оценивало творческий замысел 
и его воплощение в конкурсе 
политического плаката, кото
рый проходил в пассажирских 
поездах.

+ ГАНДБОЛ

Трудная 
победа

Чем ближе к завершению 
свердловский тур женского 
чемпионата страны по ганд
болу. тем напряженнее борь
ба. Правда, судьба «золотых» 
и «серебряных» наград, ви
димо, ни у кого не вызывает 
сомнений. В третий игровой 
день гандболистки киевского 
«Спартака» легко переиграли 
«Жальгирис» — 30:10 и с 
46 ечками уверенно лидиру
ют. Неудачно закончили свой 
матч кубанские девушки, они 
уступили соперницам из Ба
ку — 27:28. Этот проигрыш 
вряд ли поколеблет вторую 
позицию краснодарской 
«Сельхозтехники» (у нее 36 
очков). Но он подлил «масла 
в огонь» командам, борю
щимся за «бронзовые» на
грады.

Главные претендентки на 
третье место, гандболистки 
Уральского политехнического 
института, в игре против «Эг- 
ле» чуть-чуть не осложнили 
себе дорогу к медалям. Нача
ло матча, казалось, не пред
вещало свердловчанкам ни
каких сложностей. Они до
вольно быстро «распечата
ли» ворота «Эгле» и посте- 

- пенно наращивали свое пое- 
имущество. Лишь при счете 
5:0 гостьи сумели впервые 
добиться успеха, да и то реа
лизовав 7-метровый бро
сок. Но для хозяев турнира 
продолжало «светить яркое 
солнце» — 7:1, 10:1... Ощу
тимый перевес, а прошло 
всего 15 минут игры. В этот 
момент и «грянула гроза». 
Видимо, легкость, с которой 
наши девчата завершали од
ну атаку за другой, сыграла 
с ними злую шутку. Они рас
слабились, за что и были не
медленно наказаны. Гостьи 
сначала сравняли счет, а за
тем и вышли вперед. Лишь 
в самом конце встречи ура
лочки огромными усилиями 
сумели вырвать .победу — 
22:20.

Сегодня команда УПИ 
встречается с лидером.

В. БАКАНОВ.
Для сведения болельщи

ков: 12 апреля матчи начнут
ся в 13 часов дня.

+ ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Молодец, 
Наташе!

«НЕТ!» — ВОЙНЕ

ШВЕДСКИЕ ИНЖЕНЕРЫ
ПРОТИВ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

В Стокгольме состоялась международная конферен
ция — диалог по проблемам безопасности и разоружению 
в Европе, созданная по инициативе международного фо
рума по связям миролюбивых сил.

Об итогах работы рассказывает в беседе с корреспон
дентом АПН в Швеции Ю. Вежлийпевым участник кон
ференции член объединения «Шведские инженеры про
тив ядерного оружия» Б. Лагеркрантц.

Большие надежды возлага
ются сейчас на Стокгольм
скую конференцию по ук
реплению мер доверия, безо
пасности и разоружению, ко
торая призвана содейство
вать устранению угрозы вой
ны в Европе. Но действи
тельное доверие в Европе, 
как мы указали в своем об
ращении, будет достигнуто 
лишь тогда, когда все 35 
государств-участников, не
зависимо от различий в их 
социально - экономических 
системах, примут вместе те 
конкретные меры, которые 
отражены в решениях ООН 
и ряда международных фо
румов, в соответствии с по
желаниями народов. Это 
прежде всего немедленное 
замораживание ядерных ар
сеналов. Следует отметить, 
что это требование, подчерк
нул в своем выступлении на 
конференции представитель 
США Ирвинг Столберг, под
держивают 80—85 процен
тов всего американского на
селения. Конкретными ша
гами на этом пути являются: 
отказ от использования 
ядерного оружия первыми и 
полное запрещение его ис
пытаний, соглашение о вза
имном отказе от примене
ния военной силы. Конкрет
ными шагами на пути к пол
ному освобождению Европы 
от ядерного ооужия явилось 
бы создание безъядерных 
зон на Севере Европы и на 
Балканах, создание в Цент
ральной Европе коридора, 
свободного от ядерного ору
жия.

В обращении подчеркива
ется, что в условиях ны
нешней международной об
становки укрепление дове
рия, прекращение разработ
ки и развертывания нового 
оружия, запрещение милита
ризации . космоса, ликвида
ция химического оружия, 
замораживание и сокраще
ние военных бюджетов — 
вот существенные шаги на 
пути к прочному миру.

Таким образом, мы пред
ложили Стокгольмской кон
ференции целую программу 
конкретных мер и надеемся,

Одним из главных итогов 
конференции — диалога, в 
котором приняли участие 
свыше 100 представителей 
различных политических 
партий, профсоюзных и ре
лигиозных организаций, мас
совых антивоенных движе
ний почти из сорока стран 
мира, является принятое об
ращение к делегатам Сток
гольмской конференции по 
мерам укрепления доверия, 
безопасности и разоружению 
в Европе, к народам мира.

В обращении отмечается, 
что сегодня опасность ядер
ной войны больше, чем ког
да-либо раньше. Действи
тельно, в настоящее время 
гонка вооружений, особенно 
ядерных, продолжается быст
рыми темпами. Американ
ские «Першинги-2» и кры
латые ракеты, несмотря на 
протесты миллионов людей, 
устанавливаются в Западной 
Европе. Ответные меры при
нимают и страны Варшав
ского Договора.

Но народы не хотят с этим 
мириться, не желают жить 
в состоянии страха перед 
термоядерной катастрофой. 
И это еще раз подтвердила 
состоявшаяся конференция. 
Практически во всех выступ- 
лениях ее участников звуча
ла тревога за будущее нашей 
планеты, за судьбы мира, вы
сказывалась решимость дей
ствовать. объединить усилия 
всех людей доброй воли. 
«Каждый человек должен 
осознать свою ответствен
ность за сохранение ми
ра».— сказал, обращаясь к 
участникам конференции, 
стокгольмский епископ Ларс 
Карлсон. С этими словами 
невозможно не согласиться. 
История показывает, что в 
вопросах войны и мира нель
зя целиком полагаться на 
политиков. Народные массы 
хотят сами определять свою 
судьбу. Мировая общест
венность, говорится в обра
щении, побивается того, что
бы восторжествовал здравый 
смысл, чтобы политические 
лидеры последовали призыву 
к действиям во имя спасения 
человечества.

что правительственные ■ де
легации откликнутся. • ■ ца 
всеобщее стремление наро
дов к миру и жизни. .

Одновременно участники 
конференции - диалога . об
ратились ко всем, кто, раз
деляет цели борьбы за мир 
и разрядку, с призывом дей
ствовать незамедлительно, 
отбросив все колебания и 
разногласия, занять свое 
вместо в движении за мир. 
Ибо мир является необхо
димым условием для даль
нейшего развития человече
ства.
■ Большое внимание .участ
ники диалога уделили об
суждению своих планов на 
будущее. Прежде всего мы 
договорились о том, что ; оз
накомим с текстом обраще
ния все делегации на Сток
гольмской конференции.. Да- 
дее, мы передали обраще
ние правительствам всех 
стран, участвующих в рабо
те Стокгольмской конфе
ренции. Очень важно озна
комить с обращением и ши
рокие народные массы. По
этому мы будем вести ак
тивную работу в политиче
ских партиях, профсоюзах, 
женских, религиозных öp- 
ганизациях. Информировать 
их об итогах дискуссий, про
ходивших на конференции. 
Призывы предотвратить 
ядерную войну, *упрочить 
мир, положить конец гонке 
вооружений, использовать 
мировые ресурсы на общее 
благо будут звучать повсю
ду в мире во время пасхаль
ных маршей, празднования 
1 Мая, на демонстрациях-и 
митингах в поддержку не
дели ООН, в поддержку ра
зоружения...

Услышали мы о некото
рых интересных акциях, ко
торые состоятся в ряде 
стран в ближайшее время. 
Так, представители стран 
Северной Европы планируй 
ют провести осенью этого 
года в Копенгагене конфе
ренцию, посвященную воп
росу создания безъядерной 
зоны па севере, а в планах 
сторонников мира ФРГ — 
направить в Стокгольм ко
рабль мира с участниками 
антивоенного движения.

Движение сторонников ми
ра должно вовлечь в свои 
ряды всех людей доброй во
ли.

(АПН).
Стокгольм.

АФИ И Ы. С осуждением ‘кур
са блока НАТО на гонку воо
ружений выступил видный 
итальянский общественный 
деятель, генерал в отставке 
Н. Пасти. Выступая перед 
журналистами в греческом го
роде Лариса, он подчеркнул, 
что в настоящее время северо- 
атлантический альянс стйно- 
вится еще более агрессивным 
в связи с попытками амери
канской администрации до
биться ядерного превосходст
ва.' Н. Пасти выразил надеж
ду, что антивоенное движение 
поставит прочный заслон на 
пути милитаристских приго
товлений США и НАТО.

САН-ХОСЕ. По сообщениям 
из Гватемалы, бойцы Организа
ции вооруженного народа, бо
рющейся против проамерикан
ского режима Мехиа, осущест
вили смелую операцию в де
партаменте Сан-Маркос. В ре
зультате было уничтожено 15 
солдат противника. Патриоты 
провели также обманный ма
невр, вызвав ожесточенную 
перестрелку между двумя от
рядами карателей, которая 
привела к значительным поте
рям. ч

НЫО-ИОРК. В Сальвадоре 
продолжают бесчинствовать 
так называемые «эскадроны 
смерти» — ультраправые бан
ды, действующие под покрови
тельством режима Маганьи. 
Как сообщает из Сан-Сальва
дора корреспондент агентства 
Ассощиэйтед Пресс, только за 
последнюю неделю в стране от 
рук палачей погибли 26 мир
ных жителей. Деятельность 
бандитов решительно осудил 
глава католической церкви 
Сальвадора архиепископ 
Артуро Ривера-и-Дамас, кото
рый подчеркнул, что «эскадро- 
ны смерти» и агенты службы 
безопасности режима несут 
всю полноту ответственности 
за гибель ни в чем не повин
ных людей, за кровавый тер
рор в стране.

ТОКИО. Население \Гавай- 
ских ойтровов решительно вы
ступает против использования 
архипелага в качестве ядерно
го плацдарма Пентагона. Как 
сообщает газета лИомиури», 
муниципальное собрание ост
рова Мауи объявило его тер-’ 
риторику а также окружаю
щие воды и воздушное прост
ранство безъядерной зоной.

Движение за образование 
безъядерных зон на Гавайских 
островах, где расположены 
крупнейшие военно - морские 
базы США на Тихом океане, 
охватило-и другие острова. Са
мый большой остров архипела
га — Гавайи — уже объявил 
свою территорию безъядерной 
зоной.

НРБ. «Высокому качеству — комсо
мольскую гарантию!» — так называется 
выставка, открывшаяся в Софии. На ней 
представлены более 500 разработок моло
дых рационализаторов и изобретателей, а

также продукция молодежных бригад сто
лицы.

НА СНИМКЕ: в одном из залов выстав
ки.

Телефото ТАСС.

«ОЖОГИ» НА СОВЕСТИ
ГОСДЕПАРТАМЕНТА США

Резкое осуждение вызвало в 
Ираке заявление госдепарта
мента США о том, что ирак
ская армия якобы использова
ла химическое оружие в боях 
на южном участке фронта. Речь 
идет об истории с несколькими 
иранскими ранеными, на коже 
которых были обнаружены 
следы поражений, напоминаю
щие воздействие некоторых 
видов химического оружия. 
Тегеран направил две группы 
раненых в Австрию и Швецию 
с целью проведения необходи
мых исследований и выяснения 
природы этих «ожогов». Спе
циалисты не подтвердили пред
положения о применении хи
мического оружия. Тем ис ме
нее Белый дом поторопился об
винить 11 рак.

Чем бы ни руководствова
лись творцы американской по
литики, делая упомянутое за
явление, одна из целей ясна: 

администрация США стремит
ся раздуть еще большую враж
ду между Ираком и Ираном.

Американское заявление 
именно так и было расценено в 
Багдаде. Данные измышления, 
говорится в официальном за
явлении представителя ирак
ского МИДа, нацелены на за
тягивание войны. Обвиняя Ва
шингтон в лицемерии, ирак
ский представитель подчерк
нул, что если в США и говорят 
о войне Лак о «созидательном» 
явлении, то в Хиросиме и Нага
саки, во Вьетнаме и в Ливане 
знают истинную цену этого 
«созидания».

«Логично задать вопрос: чем 
вызвана поспешность амери
канских обвинений?» — сказал 
на пресс-конференции для ино
странных журналистов министр 
обороны Прака Аднан Хейрал- 
ла. Далее министр сказал, что 

в США озабочены отнюдь не 
тем, как решить подлинные 
проблемы региона, а тем, что
бы еще больше разжечь войну 
между Ираком и Ираном. À 
это не только ослабляет две 
страны, но и несет новую угро
зу всему Ближнему Востоку.

Действительно, сегодня, ког
да, по поступающим сведениям, 
у входа в Персидский залив 
уже крейсирует армада амери
канских боевых кораблей, обо- 
зревател” резонно задаются 
вопросом, нс является ли заяв
ление госдепартамента США, 
направленное на дальнейшее 
обострение обстановки в этом 
«горячем» районе мира, состав
ной частью очередной авантю
ры Вашингтона, угрожающей 
народам новыми жертвами?

Д. ОСИПОВ, 
соб. корр. АПН.

Багдад.

Свердловчанка Наталья Ле
бедева, выступая в Ташкенте, 
где проходил чемпионат 
СССР по фигурному катанию, 
завоевала «золотую» медаль в 
одиночном катании среди жен
щин. Она уверенно лидирова
ла в соревнованиях, с^ав силь
нейшей в короткой, обязатель
ной и произвольной програм
мах. Тренирует Наташу И. Ксе
нофонтов.

+ ХОККЕЙ t МЯЧОМ.
ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

Итоги
подведены

Подведены итоги первенст
ва области по хоккею с мя
чом. Звание чемпиона "(завое
вали хоккеисты «Машино
строителя» из ' Карпинска 
(тренер А. Титов). Команда 
ровно провела весь турнир и 
потеряла всего два очкал А 
ведь карпинцы также прове
ли зональный и финальный 
турниры за право Аграть в 
первой лиге первенства 
РСФСР, где заняли второе 
место, уступив лишь хозяе
вам соревнований, хоккеис
там командыЧ«Ока».

На втором месте в первен
стве области, отстав на четы
ре очка, хоккеисты ^Север
ского трубникаЛ из Полевско- 
го (тренер Ю. Балдин).- 
Команда в играх на (своем по
ле не знала поражений, но на 
выезде выступила не так уве
ренно. Лишь на (очко от «Се
верского трубника» ^отстали 
хоккеисты свердловской. 
«Волги». \ Команду подвел 
слабый старт. Но, если 
учесть, что свердловчанё\де- 
бютировалиъв первой: группе 
розыгрыша, это несомненный 
успех, который по праву раз
деляет играющий тренер 
Н. А. Дураков.

Во второй группе победила 
нижнетуринская «Олимпия».

Среди детских команд пер
венствовали ребята из «Се
верского трубника». Так же, 
как и чемпиона среди юно
шей, их тренирует Ю. Бал
дин.

На втором месте среди 
младших ребят — «Старт» 
из Нижней Туры (тренер 
Н. Кулаев), на третьем — 
юные хоккеисты карпннского 
«Шахтера» (тренер В. Нуяс- 
дин).„

У юношей в призерах — 
«Криолит» из Полевского 
(тренер В. Попов) и «Шах
тер».

В клубном зачете впереди 
коллектив «Северского труб
ника», далее — «Машино
строитель» и «Энергия» из 
Баранчи.

Г. ШАТУНОВ, 
судья республиканской 

категории.
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ.А^

УРАЛЬЦЫ !

ДОСУГ

На семейном 
«огоньке»

Интересное дело задумали 
и осуществляют комсомоль
цы и молодежь Бородулии- 
ского совхоза: они создали 
у себя «Клуб молодой 
семьи».

— У нас в совхозе,— рас
сказывает секретарь комите
та ВЛКСМ Марина Хасан- 
шина,— очень много молоде
жи. Одних только молодых 
специалистов 125.. Бытовые 
условия хорошие, ведется 
большое строительство, об
разуется много новых семей. 
Но как-то незаметно люди 
замыкаются в узком кругу. 
Вот мы и решили приду
мать для них что-нибудь ин
тересное, чтобы расширить 
круг общения молодых.

Энтузиастами был органи
зован совет клуба, а вскоре 
состоялись первый семейный 
«огонек» и веселые соревно
вания «Папа, мама, я 
спортивная семья». Ну. а по
ка родители отдыхают на 
вечере или тематической 
лекции, их же товарищи и 
займутся, и поиграют с ^ма
лышами в «Комнате ребен
ка».

С. КОНОВАЛОВ.
Сысерть.

встреч актеров со зрителями. 
Шесть спектаклей обсужда
лись при участии их создателей 
на городских и районных мо
лодежных Днях посещения 
театра...

театра, но опять же с оговор
ками «почти», «в основном».

Как определить зрительский 
интерес? Как заставить душу 
трудиться, чтобы зритель шел 
не только на «смешное», но

научить его думать, чтобы 
«Последние» Горького не сто
яли последними в его интел
лектуальном запасе. Вот пото
му и отправились актеры Ниж
нетагильского драматического

бочих сцены увидит какого-ни
будь шестиклассника—юного 
театрала, а на вечерних спек
таклях основной контингент 
зрителей составляют школьни
ки постарше. И все же нет-

— Любите ли вы театр!
— Как часто ходите в те

атр!
— Что читаете!
С такими вопросами обра

тились однажды к своим зри
телям актеры Нижнетагильско
го драматического театра. И 
спрашивали они не прохожих, 
как это делают иногда для пе
редачи работники тепевиде- 
ния, а молодых юношей и де
вушек, пришедших в театр на 
очередной спектакль.

Само понятие 
входит в нашу 
неотъемлемая ее
«билет», 
'право 
ваться, 
живать, 
дет нас

который

«красота» 
жизнь как 

часть, как 
дает нам

восхищаться, любо- 
соучаствовать, сопере- 
«билет», который ве- 
в театр, в картинную

галерею, на всевозможные 
выставки... Имеется в виду, 
конечно, подлинная красота. 
А ведь есть еще ложная, мни-

* Питомцы муз
...Джильда на сцене горячо* 

объяснялась с Герцогом. Она
была тоненькой,
взволнованной — 
южанка, и голос се 
и сильное сопрано

ПЫ лк ОЙ, 
настоящая 
— нежное 
— запрл-

* Заметки из юродского театра

АНТРАКТ-ВРЕМЯ РАЗДУМИИ

тив Нижнетагильского драма
тического театра именно та
кой: дружный, отзывчивый. И 
счастливы те дети, которые 
знают, что наступит день, ког
да к ним на урок обязательно 
придут их замечательные ше
фы. Ведь живую встречу, ис
креннюю беседу актеров со 
зрителями на школьном уро
ке, конечно же, ничто не мо
жет заменить, даже— спек-
такль. •

И вот я в театре. Идет
спектакль «Любовь и голуби»

мая. Кто должен воспитывать 
истинное понимание прекрас
ного?

— У нас есть интересный 
спектакль «Последние» Горь
кого. Где бы мы ни были на 
гастролях, везде нас прини
мали хорошо. А у себя дома, 
в Тагиле, нет. Пока наши зри
тели идут только на «смеш
ное».

Эти слова заведующей ли
тературной частью Нижнета
гильского театра драмы Ольги 
Павловны Петрищевой — не 
расписка в бессилии. Театр 
как раз делает многое, чтобы 
горожане лучше его узнал п, 
поняли, приняли. Только за 
минувший год проведено 137

Может быть, для молодежи 
нет пока нужного спектакля? 
А если бы вопрос, с которого 
начался этот разговор, про
звучал иначе: «Любите ли вы 
кино?» Мне думается, что от
вет был бы более решитель
ным и утвердительным: «Да». 
Кино, как вид искусства, дей
ствительно, широкому зрите
лю кажется достовернее, бли
же к жизни, доступнее. Хотя 
на так называемых «трудных» 
фильмах признанных мастеров 
кино те же сотни зрительских 
мест нередко пустуют.

и «а «грустное», заставляющее 
сопереживать и думать?

...Время вечернего спектак
ля. Можно свободно купить 
билет, толкнуть тяжелую дверь

театра в школы, техникумы,

старинного здания театра и

ПТУ. И не только молодые 
теры-кюмсомольцы, но 
их старшие товарищи.

— Сегодня нет в городе

ак- 
и

ни

оказаться один на один с ге- одного учебного заведения,

роями пьесы. В полупустом
зале 14—16-летние школьники. 
Видимо, это «первые ученики»
театра, первые его 
поклонники.

Мы ПрИ-ВЫКЛИ к 
воспитание чувств, 
зрителя — глазная

ценители и

тому, что 
воспитание 
цель лю-

не охваченного 
нием, — говорит 
комсомольской
театра, актер 
баршин. — 
шк оль никам, 
’спектакль, как

нашим внима- 
секретарь 

организации
Анатолий Ше- 

МЫ объясняем 
как ставится 

надо его смот-

В Нижнетагильском 
магическом театре 
сот пятьдесят мест, 
да, сейчас можно уже

дра- 
семь- 
Прав- 
гэво-

рить о хорошей посещаемости

бого спектакля, главная забо
та любого театра. Но, навер
ное, только поставить и пока
зать спектакль — мало, Надо 
еще растолковать зрителю, где 
можно смеяться, а где—нет.

реть. Ведем настоящие уроки 
эстетики.

А ведь это как раз
изучение 
воспитание

законов
и есть 

красоты,
художественного

вкуса. И никто в театре уже 
не удивляется, если среди ра-

нет, да и прозвучат в сомне- 
1нии слова Ольги Павловны 
Петрищевой: «Как дальше у 
нас пойдет работа с ними, не 
знаем, ведь это пока только 
начало...».

Трудно комсомольцам теат
ра. Они должны участвовать 
(И в «Днях подростка», и в 
«Молодежных днях посещения 
театра», и в различных фести
валях, вести шефскую работу 
в школах. А есть еще работа 
на малой сцене, есть их ос
новные роли в театре. Без 
доброго коллектива, доверия 
к ним и уважения ни один 
комсомолец, наверное, не ре
шился бы взять на себя такую 
ответственность за всю эту 
работу. А творческий коллек-

по пьесе В. Гуркина в поста-
новке В. Анисимова. Яркие, вы- 
разительные образы героев, . 
так тонко, остроумно создан- 
ные молодыми актерами, 
покоряют своей непосредст
венностью, подлинностью. Но 
мне важны не только события 
на сцене. Прислушиваюсь к 
дыханию зала и поражаюсь 
точности его реакции на каж
дое слово, сказанное со сце
ны, каждый поступок героев.
А потом 
в антракте

слышу разговоры 
— заинтересован-

нью, наполненные раздумья^ 
ми и о театре^ и о жизни.

Да, театр сам растит себе 
зрителя.

В. ЧИРКОВА.
Нижний Тагмл.

Час итальянской оперы
му. На сцене — студенты во
кального факультета Уральской 
консерватории С. Вяткин,
Л. Антоненко, А. Швед, Е. Ка- 
зенникова, В. Рыжков. «Час 
итальянской оперы» — так на-

остался бы равнодушен к италь
янскому.

«Самым творческим факуль
тетом» назвала вокалистов 
М.,В. Дворкина. Самостоятель-

КОНКУРС

Волшебницы 
в белых халатах

В медицинском училище Ир
бита каждый год проводятся 
конкурсы профессионального 
мастерства среди студентов- 
выпускников. Недавно, напри
мер, соревновались медицин
ские сестры. Их конкурс назы
вается ^Волшебница в белом 
халате».

Каждый конкурс — это свое
образный спектакль с песнями, 
танцами, сценками, которые го
товят и участницы, и болельщи
ки. Вторые, кстати, играют не 
последнюю роль в распределе
нии мест. Вот нынче команды 
групп 307 и 383 ни в чем друг 
другу не уступали. И только 
активность болельщиков груп
пы 307, их помощь в конкурсе 
домашних заданий, азарт скло
нили чашу весов з пользу Ин
ги Шулеповой и Лили Магане- 
вой. Но надо отдать должное 
и их соперницам Флисе Зари
повой и Анне Мазеиной, кото
рые боролись до конца. Побе
дительницам они уступили 
только два балла.

С. ЗАРУЦКИЙ, 
преподаватель Ирбитского 

медицинского училища.
Ирбит,

нял весь зал.
Зрители, пришедшие в Ураль

скую консерваторию послушать 
концерт, замерли. Казалось, 
все они — и преподаватели, и 
студенты — перенеслись мгно
венно в иные времена...

— Неужели это та самая 
прекрасная Джильда, что так 
ужасно путала итальянские 
глаголы? — прошептал предсе
датель экзаменационной комис
сии Борис Ефимович Зарубин, 
наклонившись к преподавателю 
итальянского языка Маргарите 
Васильевне'Дворкииой и воз
вращая ее к действительности.

— Та самая, -— кивнула Мар
гарита Васильевна.

На сцене действительно 
была «та самая прекрасная
Джильда» четверокурсница
вокального факультета консер
ватории Алла Калимуллина. И 
нет ничего удивительного в 
том, что, сдав теоретическую 
часть экзамена по итальянско
му языку на «троечку», Алла 
так чудесно пела на итальян
ском, объяснила мне Марга
рита Вячеславовна Дворкина.
Итальянский язык словно 
здаи для пения, поэтому и 
бятам легче понять его и 
чувствовать через пение.

со- 
ре- 
по-

Идет экзамен по итальянско-

'Гитерат'

Пилипенко

но придуманные мизансцены и 
зывается постановка в афише, дополнительно разученные пар- 
«Спектакль-концерт о любви»— тии, вечерние и даже воскрес

ные репетиции — ребята «за
болели» спектаклем. И резуль
таты налицо—экзаменационной 
комиссии было нелегко, когда 
настало время оценивать рабо
ту каждого из студентов с 
точки зрения итальянского язы
ка. Звучали арии и дуэты из 
«Богемы», «Травиаты», «Риго
летто», «Отелло», «Тоски» —- я 
чем дальше, тем труднее было 
разложить «по полочкам» му- 
,зыку и язык, определить, где 
кончается музыкальное начало 
и начинается лингвистическое: 
музыка и слово сливаются в 
единое целое. И выводит рука 
председателя экзаменационной 
комиссии в зачетках: С. Вят
кин — пять, Е. Казенникова— 
пять, А. Швед — пять...

Экзамен по итальянскому ж 
волнения у студентов позади. 
Но сам итальянский язык во
все не из тех предметов, кото
рые хочется поскорее «сдать»—■ 
и забыть. На мой вопрос о том, 
что бы им больше всего хоте
лось теперь, когда экзамен, на
конец, слан,—ребята-вокалис- 
ты, не сговариваясь, ответили:

— А теперь хорошо бы спеть 
на итальянском целую оперу.

О. ВАХРУШЕВА.

так окрестили ее сами ребята 
и режиссер Алла Менделеевна 
Улите и ко. •

— Хотелось поразмышлять 
вместе со сверстниками о том, 
что такое любовь, какой она
бывает, поясняет замысел
спектакля Алла Менделеевна.— 
Вот и взяли сцены из опер 
итальянских композиторов — 
те, где говорится о любви. И, 
конечно, все на итальянском — 
на то и экзамен...

Ребята выходят на сцену без 
грима, в обычном костюме — 
обыкновенные студенты, и лишь 
здесь, уже перед зрительным 
залом, услышав первые такты 
«своей» музыки, преображают
ся. Немного фантазии и выдум-
ки и пиджак становится
камзолом, а скромное концерт
ное платье —- роскошным одея
нием. Меняются походка, жес
ты. взгляд...

Спектакль, что сыграли ре
бята, получился на славу, 
это не только оттого, что

и
У

ст у леи тов курса богатый диапа
зон вокальных данных: четыре 
тенора, два баритона, шесть 
сопрано, есть меццо-сопрано и 
бас. Среди студентов не най
дется, наверное, ни одного, кто

Встреча с первоуральцами
общение учащихся к 
сыграло решающую

поэзии 
рол ь в

Более восьмидесяти детей занимаются по 
классу фортепиано, баяна и аккордеона в 
Ннжиесергинской музыкальной школе.

Выпускница Асбестовского музыкального 
училища Татьяна Козерод ведет занятия у 
юных пианистов с первого по шестой класс. 
НА СНИМКЕ вы видите ее с третьеклас
сником Женей Ефимовым. Они работают

над постановкой руки, развитием техники 
игры.

В школе регулярно проводятся творче
ские кружки, где учащиеся слушают му
зыку, организуют выступления для родите
лей. Активное участие в их проведении 
принимает и самый молодой педагог, ведь 
Татьяна руководит в школе фортепианной 
секцией.

* Кино

КЛУБ

«Веселые 
ребята»

Десять лет руководит Ольга 
Павловна Тарасова детским 
клубом «Веселые ребята». И 
все это время она решает 
непростую задачу: привлекать 
в клуб побольше новых ребят. 
Чем же привлекает клуб маль
чишек и девчонок? Различны
ми секциями и кружками, 
ВЙА «Веселые ребята», кото
рый дает возможность каждо
му проявить свои музыкаль
ные способности. Под руко
водством Юрия Прокопьеви
ча Ларионова ансамбль уже 
несколько лет считается од
ним из лучших среди клубных 
ВИА Ленинского района.

Приходят сюда и просто 
посидеть, поговорить со свои
ми друзьями, почитать. Неред
ко здесь вспыхивают споры, 
и тогда Ольга Павловна — ак
тивный их участник. Она уме
ет найти путь ко всем ребячь
им сердцам — это путь по
нимания, уважения и добро- 
желательности, а главное ве
ры в лучшие их душевные ка
чества. Поэтому педагог-орга
низатор и ее воспитанники 
прекрасно понимают ДРУГ 
друга, и дела у них спорятся 
клуб «Веселые ребята» уже 
несколько лет подряд зани
мает первое место среди 
клубов района.

Н. ГУСЕВА, 
юнкор. 

Свердловск.

В прошлую субботу активис
ты литературного клуба имени 
М. Пилипенко при газете «На 
смену!» побывали в музее 
уральской поэзии в городе 
Первоуральске. Об истории соз
дания музея, его основных экс
позициях собравшимся расска
зала директор школы рабочей 
молодежи Ni 6 Людмила Ев
геньевна Гуртовая. Она приве
ла много примеров, когда при-

воспитании у молодых людей 
интереса не только к литера
туре, но и к другим учебным 
дисциплинам, к общественной 
работе. Словом, музей стал од
ним из действенных педагоги
ческих средств, способствую
щих гражданскому возмужа
нию подрастающего поколения 
первоуральцев.

В этот же день представите
ли молодежного литературного 
клуба встретились со своими 
коллегами из местного литобъ-

единения. Руководители объ
единений В. П. Сибирев и Б. Я. 
Барвиш обменялись информа
цией о делах в своих коллек
тивах. В ходе встречи состоял
ся импровизированный кон
церт. Свои стихи читали 
свердловчане — В. Тугое, 
А. Кузнецов, С. Кривых, Е. За
харова, первоуральцы — В. Ко-
лясникова. в. Чесноков,
Л. Дульцева и другие. В числе
слушателей были
средней школы,

учащиеся
гости музея и

сотрудники городской газеты. 
С. ВЛАДИМИРОВ.

Фото В. ВЕТЛУГИНА.

БРАВО, 
МУЛЬТИК!

Настоящим праздником дм 
«гюбителей кино стая просмотр 
мультипликационных фильмов, 
который состоялся в Свердлов
ском Доме кино. В программу 
просмотра вошел мульткон- 
церт, составленный из фраг
ментов давно полюбившихся 
зрителям фильмов тРусскне 
потешки», «Буренка из Мас- 
лениино», «Под одной крышей», 
«Притча о ромашках» и дру
гих, созданных на Свердлов
ской телестудии. Главное же 
место в программе занял трех
серийный цикл; «Все дело в 
шляпе», «Лето в Муми-Доле» м 
«В Муми-Дол приходит осень» 
по мотивам сказок Туве Янс
сон — последние работы сверд
ловских мультипликаторов.

В создании мультиплика
ционных фильмов участвуют 
множество людей. Все они вло
жили свою долю труда и вдох
новения в фильмы, получив
шие признание на многих фе
стивалях. Уже не отделить от 
этих фильмов прекрасный, чут
кий талант художника-поста
новщика Евгении Стерлиговой 
и других художников-мульти
пликаторов, мастерство опера
тора Владимира Рожина, не 
представить себе другой музы
ки, кроме той, которую напи
сал свердловский композитор 
Владимир Кобенин.

И все-таки в этом творче
ском коллективе есть некто, 
кто задает тон. Этот просмотр 
можно с полным правом наз
вать авторским вечером ре
жиссера - мультип ликатора 
Свердловской киностудии Ана
толия Аляшева, Пятнадцать 
лет он создавал свою мульти
пликационную группу. Искали 
сюжеты, рисовали эскизы, на
лаживали аппаратуру для мно
гоярусных съемрк. спорили, 
радовались. разочаровыва
лись... А за всем этим, в буд
ничных заботах и проблемах, 
рождалось авторское кредо, 
утверждалась философская кон
цепция, появлялось художни
ческое видение — аляшевская 
группа создавала «свое кино»...

В нем нет злой иронии — 
только улыбка, добрая усмеш
ка. В нем нет назидания. Это 
кино не декларирует, не стал
кивает героев в лоб: оно смот-

I»

В КЛАУСЕ душно. Вы
сокие окна под потол

ком слегка запотели. Быстро 
сохнущий пол приходится 
часто поливать водой. Мари
на стоит наклонившись и 
вытянутыми до упора рука
ми держится за коленки. Во
круг пояса обвязана малень
кая серая шалька, на плечи 
накинуто мокрое полотенце, 
разгоряченное лицо—в кап
лях пота. Она пристально 
следит за сменяющими друг
друга парами . и в такт ак-
компанементу покачивает го
ловой. Когда доходит оче-
редь до нее, Марина быст
рым движением скидывает 
на станок полотенце и мел
кими шажками бежит в про
тивоположный угол, откуда 
начинает свой прыжок...

Идет очередной 
Обычный, такой, как

урок.
каж-

* Начало
и с очень личной интонацией.

Мы в маленькой артисти
ческой. Солнечней свет сюда 
проникает лишь из коридора 
в неплотно прикрытую дверь. 
Четыре небольших столика, 
над каждым висят шкафчи
ки для грима, Марина сидит 
за одним из них, устало от
кинувшись на спинку стула 
и подобрав ноги. '

дый день. Но ведь в обычном 
есть всегда что-то необыч
ное, такое, что сразу й не 
определишь. Только лишь, 
после долгого, неравнодуш
ного наблюдения начинаешь 
ощущать, как где-то в глуби
не этого обычного зарож
дается Искусство. Вот так— 
с большой буквы.

— Мы, актеры, всю свою 
жизнь — ученики.

Прописная истина. Однако 
эти слова, сказанные Мари
ной при первой нашей встре
че, запомнились мне больше 
всего. Может, от того, что 
произнесены они были с ка
ким-то особым достоинством

— Какие чувства испыты
ваю после спектакля?—пов
торяет Марина мой вопрос и 
задумывается, но тут же 
вскидывает голову и, улы
баясь, говорит:

— Не знаю. Наверное, те 
же, что и до него.

— А какие до него?
— Страх...
— И только?
— Страх проходит сразу, 

как только дрогнет занавес 
и музыка начнет прибли
жаться. Тогда просто неког
да о чем-либо думать. Ты
уже образ, зритель ждет
твоего «слова».

И она говорит, ведет раз
говор со зрителем языком 
танца.

С» ÈFI4AC, наблюдая за
9 танцем Марины, труд

но себе представить, что еще 
несколько лет назад ее вы
ход на сцену сулил лишь, 
точный рисунок заученных 
движений и... вакуумную 
пустоту между ней и обра-

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 12
«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»

8.50 — Мультфильмы.
д.20 — Этюды Ф. Шопена в 

исполнении лауреата Между
народного конкурса П. Егоро
ва (фортепиано).

9 50 — «Ускорение»'. Художе
ственный телефильм. 3-я серия.

10.55 — Премьера .научно- 
популярного фильма «Размыш
ления после полета».

11.15 — Поет хор мальчиков 
Государственного академиче
ского мужского хора Эстонской 
ССР

11.35 — Новости.
14.40 — По Сибири и Дальне

му Востоку. Документальные 
фильмы,

15.00 — Концерт Государст
венного ансамбля песни и тан
ца г. Кутаиси.

15,30 — «Факты, проверен
ные жизнью».

15.45 — В концертном за
ле — школьники.

НС 22175.

«ХОЧУ СТАТЬ ВАЛЕРИНОЙ»
зом. Чем 
время, от 
до самого 
лишь одна

объяснить? Все 
начала спектакля 
его конца была 

мысль — не спот-
кнуться, не упасть, сделать 
все правильно, красиво и да-
же виртуозно. Старалась
и... не слышала музыку. А 
она отодвигалась, уходила от
нее, ускользала и даже на
мгновения совсем исчезала. А 
после спектакля, уже за ку
лисами, внезапно возникал 
страх за образ. Она начина
ла понимать, что его не бы
ло, как не было и музыки,
была лишь она одна на 
вершенно пустой сцене, 
так продолжалось до

СО-
И 

тех
пор, пока не произошел тот 
самый толчок, выбивший Ма-Ма
рину из забытья. Сейчас она
не помнит, 
чилось, но 
читься это 
зательно.

как, все это слу-
верит, 
должно

что слу- 
было обя-

ИДЯ в театр на встре
чу с Мариной Богда

новой, надеялась, что на во
прос: «Какая партия вам 
особенно дорога?» она от
ветит: «Муза». Так и случи
лось. Муза — ее тайна, ее 
-судьба, ее открытие.

" Когда из Ленинграда при
ехали ставить «Пушкина» 
лауреаты Государственной

саткина н В. Василев, вол
нению не было предела — 
еще бы, такие мастера!

Марина с усердием прилеж
ной ученицы разучивала пар
тию Натали. Приближалась 
премьера. Все складывалось 
довольно удачно, за исклю
чением одного — с партией 
Натали Марина должна была 
выйти лишь в пятом составе 
исполнителей. Но однажды к 
ней подошел Владимир Ва
силев и неожиданно для нее 
самой сказал: «Марина, пер
вые трудности позади, но 
настоящие для тебя, только 
начинаются. Все сначала. 
Твоя героиня — Муза».

Вот так. Все очень просто. 
Но Василев был прав, самые 
большие трудности ее еще 
ждали.

После первой премьеры 
уже ни у кого не было сом
нений, что Муза действи
тельно ее, что лучше Мари
ны, пожалуй, никто эту пар
тию не исполняет. В театре 
даже возникло выражение—
«Муза по-богдановски».
Лестно. Однако ей до сих 
пор все время кажется, что 
она что-то упустила, что-то 
недодумала, и мучается в 
поисках перед каждым спек
таклем. Да ко всему этому

премии СССР заслужен-
ная артистка РСФСР Н. На

постоянное волнение:
гу пи, как надо,
маю?...».

«Смо- 
как ду-

град,

МАРИНЫ мет пока 
высоких званий, на- 

ее не тревожат симпто
мы «звездной болезни». За 
плечами всего не полных 25 
лет.

Как-то раз я спросила ее, 
помнит ли она, как пришла 
в балет, годы, проведенные 
в училище... Марина, улы
баясь, мечтательно и даже, 
как мне показалось, с каким- 
то сожалением об ушедшем, 
рассказывала о том, как в 
третьем классе записалась в 
секций художественной гим
настики — где-то услышала, 
что девочек из этой секции 
берут в балетную школу. 
Как после тренер не хотел 
отпускать ее, а мама плака
ла и приговаривала: «Трудно 
ведь там, Мариночка. Не 
сможешь, не выдержишь». 
А она упрямо: «Хочу стать 
балериной!».

Вот с этих слов, можно 
сказать, и началась ее твор
ческая жизнь, в которой 
«нет ничего примечательно
го», как говорит Марина,
все обычно
венно.

Пермское 
кое училище

и... необыкно-

хореографичес- 
Марина Богда-

нова закончила в 1978 году. 
Выпускной в училище стал 
еще одной проверкой на му
жество. Перед самыми экза
менами Марина получила

травму ноги. Пересилить
боль было нелегко. Она все 
время пыталась представить 
себе, как бы на ее месте 
поступила ее любимая бале
рина Екатерина Максимова. 
Экзамен прошел успешно.

После училища М. Богда
нова поступила в Свердлов
ский театр оперы и балета 
имени А. В. Луначарского, 
куда ее пригласили с «при
целом» на солистку. С при
ходом в театр для Марины 
началась новая жизнь. Пер
вая партия, над которой она 
начала сразу работать, — 
Маша из «Щелкунчика», а 
затем те самые «троечки», 
«четверочки», феи, с чего, 
как правило, начинает каж
дый новоиспеченный артист 
балета. Постепенно Марина 
шла к мастерству...

Сейчас в репертуаре Ма
рины Богдановой — Лиза из
балета «Тщетная 
рожность», Айша

п р.е дост о- 
из «Гая-

нэ», па-де-де из «Жизели» 
Адана... Сейчас Марина за
вершает работу над новой,
сложной партией Никией
в балете «Баядерка». А не
давно в Москве на Всесоюз-
мом конкурсе артистов ба
лета Марина Богданову по-
лучила диплом жюри за 
полнение современного 
мера.

ис- 
но-

Е. ДЕДЮХИНА.

рит на жизнь взглядом, в кото
ром — и ясное детское удивле
ние, и улыбка мудреца.

Настоящий художник, истин
ным творец увидит очарование 
вещей, в чем все мы, ос
тальные, в сутолоке жизни, в 
суете уже давно не видим 
простой ■■ ------ "остои и ясной основы жиз- 5 

. Почему так притянул Ана- У 
толия Аляшева мир скандинав- Г 
ских Муми-троллей? Все обая- } 
кие сказки, вся заворожен-

ни.

ность неприметных на первый
взгляд событий увиделись мм Г
как светлый мир,' где слёзы 
без горчинки, где слова — i
протянутые детские как

ладошки,— ■ ■ ■ ‘ UI “П С* г. гТ ,
мягкие и теплые; где ни одно С
огорчение не стоит того, что- À 

НПО СОПиП. rinnбы забыть про солнце, про цве- Ï 
ты, радующие глаз; где можно ? 
все всем отдать и не обеднеть f 
самому, где нет обиды, потому 4 
что все ясно и просто... Пусть Ъ 
злой возьмет себе, что он хо- . \
чет — оно н улетит злом. , 
Пусть добрый отдаст — он, и 
не найдя другого, будет иметь 
больше.

«Доброе кино» А. Аляшева с 
открытыми глазенками смот
рят дети — им все понятно и 
доступно в нем. Взрослые смот
рят мультипликационные филь-
мы с жизненным «прищуром»— \ 
выдумки, сказки, забавное Дей- Г
ство... Да ведь бывают и
взрослых озарения, когда У

ПО
детсни открывается светлый 
мир во всей первозданной кра
соте своей, когда хочется ра
доваться солнечному лучу, 
спокойному слову. летящей 
птахе. Все мудрое просто.

Эта открытая простота, этот 
улыбчивый взгляд, далеко не 
наивно отстраняющий все пе
чали и огорчения, эта очаро
ванность добротой — и есть 
творческое кредо Анатолия 
Аляшева. Его фильмы не похо
жи на мультики в привычном 
понимании — ни на мульти- 
боевики, ни на мультисназки. 
Они — особые: со своим, то
ном. настроением, видением 
мира.

h. ШИРОКОВА.

Редактор И. МАЛДХЕЕВ.

16.30 — «Шахматная школа». 
Ответы на письма.

17.00 — «Ленинский универ
ситет миллионов». Управление 
социалистической экономикой.

17.30 — «Если хочешь быть 
здооов». Передача 5-я.

17.45 — «Наука и жизнь».
18.30 — К Дню космонавти

ки. «Человек. Земля. Вселен
ная».

19.25 — Художественный те
лефильм «Ускорение». 4-я се
рия.

21.05 — В. Панова. «Свадьба 
как свадьба». Телеспектакль.

22.40 — Сегодня в мире.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

10.15 — «Каратау: двадцатая 
весна». Телефильм.

10.35, 11.45 —- Природоведе
ние. 4-й класс. Почва и ее ох
рана.

10.55 — «Птицы и звери у

себя дома». Научно-попу
лярный фильм.

11.15, 14.45 — Испанский
язык.

12.05 — Учащимся ПТУ.
Л. Н. Толстой. «Война и мир» 
(история создания романа).

12.40, 13,35 — Зоология. 7-й 
класс. Сельскохозяйственные 
животные.

13.05 — «Мамина школа».
14.00 — М. А. Шолохов.

«Судьба человека».
15.15 — Советское изобрази

тельное искусствд. Е. А. Киб
рик.

16.05 — «След на земле». Ху
дожественный фильм с субтит
рами.

17.25 — Новости.
17.30 — Свердловск. Второй 

фестивале детского музыкаль
ного творчества «Широка стра

на моя родная». Концерт — 1-е 
отделение.

18.20 — «Икары». Телефильм.
18.30 — Новости.
18.40 — Вам, животноводы.
19.10 — В мастерской худож- / 

ника. Александр Вохменцсв. '
. 19.40 — Для вас, малыши!

20.15 — МОСКВА. «Ищу свое 
счастье». Принимают участие 
учительница средней школы 
г. Минска Л. Смолин*’председа
тель колхоза «Путь к комму
низму» Черкасской области 
В. Гонтар, летчица И. Копец, 
работница КамАЗа И. Лимоно
ва.

21.15 — Свердловск. Концерт 
мастеров искусств Латвии.

22.00 Новости.
22,20 — МОСКВА. Мир и мо

лодежь.

ДК нм. СВЕРДЛОВА — 
Кто любит и бросает.

СОВРЕМЕННИК — Рази
ня. Знак вечности.

английского карабина. Мол
чание доктора Ивенса.

МИР Невезучие. На-
искрд Послесловие.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) )— Ученик лекаря.
СОВКИНО — Чествование 

(две серии).
САЛЮТ — Я тебя никогда 

не забуду. Люблю. Жду. «Ле
на.

ТЕМП — Невезучие.
ДРУЖБА — Я тебя никог

да не забуду. Знахарь (две 
серии). Волшебная лампа 
Аладдина.

УРАЛ — Через тернии к 
звездам (две серии). Не
обыкновенные приключе
ния мистера Веста в стране 
большевиков. Амаркорд.

Орел или решка.
БУРЕВЕСТНИК — Невезу

чие.
ЭКРАН Три гильзы от

следница по прямой.
ЗАРЯ — Пираты XX йена.

Разиня.
РОДИНА 

бросает.
АВИАТОР

Кто любит и

Саламандра,

12 — 13 апреля по области ожидается переменная облач
ность, 12 апреля небольшой снег, слабый гололед, слабые 
метели. 13 апреля прекращение,, осадков. Ветер северо-за
падный. 7—12 метров в секуйду. Температура воздуха 
ночью 17—22, днем 5 — 10 градусов мороза, 12. числа на юго- 
западе ночью минус 5 — минус 10, днем минус 2 — плюс 
3 градуса.
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